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8 сентября
41 Зерновые в области ско

шены с 53,6 процента площа 
ди, обмолочены — с 43,1 про
цента. Прибавка обмолочен
ной площади за два последних 
дня составила 31.346 гектаров, 
или 8,1 процента. Темпы при 
такой хорошей погоде оставля
ют желать лучшего. Первомай- 
цы, обмолотившие хлеба с 66 
процентов площади, продол
жают лидировать в областном 
соревновании. У них и урожай
ность выше, чем в других рай
онах, — 15 це.чтнеров с гек
тара. Заметно подтянулись 
хлеборобы пригородного рай
она. В то же время за два 
последних дня в Аснновском, 
Зырянском, Кривошеинском и 
Молчановском районах не ра
ботала ни одна жатка. Здесь 
перешли на прямое комбайни- 
рование.

О  в области за два минув
ших дня заскирдовано 6.153 
тонны соломы. Больше других 
поставили ее в скирды в ГТер- 
вомайском, Зырянском и Том
ском районах.

О Все еще низки . темпы 
засыпки семян. Если перво- 
майцы выполнили задание на 
59 процентов, а хлеборобы 
пригородного района — на 
50, то кожевннковцы обеспе
чили меньше четверти потреб
ности. По . области план за
сыпки семян выполнен на 
37 процентов.

ф  область выполнила план 
сева озимой ржи на 109 про
центов. Близок к выполнению 
обязательства — дать два пла
на — Томский район, где зада
ние выполнено на 182 процен
та. Чаинцы засеяли дополни
тельно к плану 20 процентов 
площади, молчановцы — 35, 
бакчарцы — 16 процентов.

ф  Картофель в области уб
ран с 731 гектара. На 32 про
цента выполнили план копки 
атой культуры шегарцы, на 
15 процентов — хозяйства 
пригородного района. Самый 
высокий урожай—по 168 цент
неров клубней с каждого из 
17 убранных гектаров — по
лучили колпашевцы.

ф  На вспашке зяби лидиру
ют первомайцы, выполнившие 
план на 40 процентов. Медлен
но поднимают зябь- в Зырян
ском, Кожевниковском, Шегар- 
ском, Асиновском районах.

ф  План заготовки витамин
ной травяной муки по обла
сти выполнен на 88,4 процента, 
а в трестах Скотопром и 
Свинопром — соответственно 
на 57,5 и 81,1 процента. Почти 
не да.ли прибавки за послед
ние два дня машинисты АВМ 
Асиновского, Бакчарского, Зы
рянского, Кожевниковского, 
Молчановского, Шегарского 
районов. По-прежнему без
действуют два агрегата в Те- 
гульдётском районе.

ф  Медленно переводятся на 
откорм крупный рогатый скот 
и свиньи. Лишь в Кожевников
ском районе за два последних 
дня перевели на откорм 
2.526 голов крупного рогатого 
скота, в остальных районах 
прибавки не произошло.

Ф По надоям молока опере
жают уровень прошлого года 
животноводы Бакчарского, Зы
рянского, Молчановского и 
Чаинского районов. Верхнекет- 
цы и александровцы получают 
в эти дни от коровы на кило
грамм молока меньше, чем в 
1975 году. Упала продуктив
ность коров в Асиновском, 
Каргасокском, Первомайском 
м Шегарском районах.

М О Й  В КЛ А Д
Механизаторы нашего хо

зяйства понимают важность 
задачи, поставленной перед 
хлеборобами Л. И. Брежне
вым, стараются внести свой 
вклад в ее решение.

В совхозе заканчивается 
уборка кукурузы. Каждый 
день на скашивании ее я 
выполняю три нормы. Скоро 
пересяду на трактор подни
мать зябь. Постараюсь и там 
поработать ударно, подгото
вить урожаю будущего года 
прочную основу.

С. ГРИГОРЬЕВ, 
механизэтор совхоза 
имеви XJ1II съезда 
КПСС Кожеввиковского 

района.

В ОБКОМЕ КПСС, ОБЛИСПОЛКОМЕ, ОБЛСОВПРОФЕ И ОБКОМЕ ВЛКСМ

Победители -  Первомайский и Бакчарский районы
Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета де

путатов трудящихся, президиум облсовпрофа и бюро 
обкома ВЛКСМ подвели итоги социалистического сорев- 
вовавия за высококачественное проведение комп.текса 
летних сельскохозяйственных работ за август 1976 года.

Победителями призваны:
ПО ЮЖНОЙ ГРУППЕ 

РАЙОНОВ
Первомайский район (се

кретарь райкома КПСС 
А. Н. Соколов, председатель 
райисполкома Е. А. Рыков, 
начальник районного управ
ления сельского хозяйства 
И. Е. Обеднин, председатель 
райкома профсоюза рабочих' 
и служащих сельского хо
зяйства и заготовок Н. Я. 
Герасимов, секретарь райко
ма ВЛКСМ В. А. Красов);

совхоз «Октябрь» Томско
го района (директор совхоза 
Л. И. Сосняков, секретарь 
партбюро И. М. Афонин, 
председатель рабочего ко
митета А. И. Южаков, се
кретарь комитета комсомола 
Н. И. Музафарова);

совхоз «Шегарский» Ше
гарского района (директор 
совхоза В. И. Иванов, секре
тарь парткома Т. П. Ильи

ных, председатель раоочего 
комитета К. Ф. Янсон, се
кретарь комитета комсомола 
Л. Д. Степаненко);

колхоз «Первое мая» Пер
вомайского района (предсе
датель колхоза П. П. Ко
шель, секретарь парткома
A. В. Селезнева, председа
тель профсоюзного ко
митета А. 3. Черноусое, 
секретарь комитета комсо
мола А. Швед);

Вамбалннская молочното
варная ферма колхоза име
ни В. Кингисеппа Зырян
ского района (заведующий 
Э. Ю. Вельплер);

Березкинская молочното
варная ферма совхоза «Ок
тябрь» Томского района (за
ведующий П. И. Попыхин);

Митрофановская молочно
товарная ферма совхоза 
«Филимоновский» Асинов
ского района (заведующая
B. В. Щеголева).

ПО СЕВЕРНОЙ ГРУППЕ 
РАЙОНОВ

Бакчарский район (секре
тарь paiiKOMa КПСС И, П. 
Старовойтов, председатель 
райисполкома А. И. Созы- 
кин, начальник районного 
управления сельского хо
зяйства ,Н. А. Долгов, пред
седатель райкома профсою
за рабочих и служащих 
сельского хозяйства и заго
товок П. Ф. Кирьянов, се
кретарь райкома ВЛКСМ 
С. П. Сас^нкин);

совхоз «Северный» Чаин
ского района (директор сов
хоза М. Г. Чарный, секре
тарь партбюро В. Я. Тара
сов, председатель рабочего 
комитета Н. П. Мещеряков, 
секретарь комитета комсо- 
молё С. Ф. Еремеев);

совхоз «Первомайский» 
Колпашевского района (ди
ректор совхоза Д. К. Куль- 
менев, секретарь партбюро 
3. И. Молоткова, председа
тель рабочего комитета 
В. И. Медведев, секретарь 
комитета комсомола Н. А. 
Оселедько);

совхоз «Петровский» Кри- 
вошеинского района (дирек
тор совхоза Г. А. Бакунчев,

секретарь партбюро М. П. 
Латыголец, председатель 
рабочего комитета А. А. Ле- 
мещук, секретарь комитета 
комсомола А. И. Притков);

Малиновская ферма сов
хоза «Кривошеинский» Кри- 
вошеинского района (заве
дующий А. И. Тишелович);

Леботерская ферма совхо
за «Коломинский» Чаинско
го района (заведующий 
А. И. Новокрещенов);

Парбигская ферма совхоза 
«Парбигский» Бакчарского 
района (заведующая Е. С. 
Белканова).

Переходящие Красные 
знамена обкома КПСС, обл
исполкома. облсовпрофа, об- 
ко.ма ВЛКСМ присуждены 
Первомайскому району, сов
хозу «Октябрь» Томского 
района. Вамбалинской фер
ме колхоза имени В. Кин
гисеппа Зырянского района, 
Малиновской ферме сов
хоза «Кривошеинский» Кри- 
вршеинского района. Пере
ходящие Красные знамена 
обкома КПСС, облисполко
ма. облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ оставлены Бакчар- 
скому району, совхозу «Се
верный» Чаинского района.

В ЭТИ ДНИ НА ПО
ЛЯХ КОЛХОЗА ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ВЕЛИКОГО 
ОКТЯБРЯ ПОЛНЫМ ХО
ДОМ ИДЕТ УБОРКА НО
ВОГО УРОЖАЯ. С РАН
НЕГО УТРА ДО ПОЗДНЕ
ГО ВЕЧЕРА ТРУДЯТСЯ 
МЕХАНИЗАТОРЫ, ИС
ПОЛЬЗУЯ ПОГОЖИЕ 
ДНИ.

ХОРОШИЕ РЕЗУЛЬ
ТАТЫ ПО НАМОЛОТУ 
ЗЕРНОВЫХ У ОПЫТ
НОГО МЕХАНИЗАТО
РА М. С. БОНДАРЮКА.

МИХАИЛ СЕМЕНОВИЧ 
НАМОЛОТИЛ 2.200
ЦЕНТНЕРОВ С НАЧАЛА 
УБОРКИ.
Фото в. КАЗАНЦЕВ.^.

ПОДГОТОВКА 
К ЗИМЕ С учетом эффективности

Недавно рядом с животно
водческим комплексом в 
Новоильинке появилось еще 
одно здание — будущий кор
моцех. Помещение пока без 
окон и дверей. Достройку его 
ведут сейчас томские сту
денты. Надеемся, что строи
тели сдадут нам его в эк
сплуатацию к началу стойло
вого периода или в крайнем 
случае — к концу года. С 
вводом в стрюй кормоцеха 
появится возможность более

рационально использовать 
корма, различные добавки. 
Все это положительно ска
жется на продуктивности мо
лочного стада.

В отделении насчитывает
ся более 750 голов крупного 
рогатого скота; из них около 
300 коров. Дойное стадо раз
мещается в типовом кирпич
ном коровнике с необходи
мой механизацией. В наших 
условиях наибольшее коли
чество продукции животно

воды получают в период 
стойлового содержания, при 
богатом запасе качественных 
кормов и хорошо подготов
ленных к зиме помещениях.

Механик отделения Н. П. 
Сибирцев побывал в не
скольких передовых хозяй
ствах Томского района. Та.ч 
его заинтересовала так на
зываемая сплавная система 
навозоудаления. Нынче мы 
решили часть существующей 
механизации реконструиро

вать по этому приншту. 
Реконструкция идет полным 
ходом, думаем, что в пред
стоящую зимовку уже смо
жем эксплуатировать но
вую систему.

П. ИВАНОВ,
управ.тяющнй отделени
ем «Искра Ильича» 
опытно - производствен
ного хозяйства Нарым- 
ской государственной 
селекционной станции 

Колпашевского района.

О т в е т :  
ударные дела

Речь Генерального секретаря ЦК КПСС товарища 
Л. И. Брежнева на совещании партийно-хозяйственного 
актива Казахстана находится в центре внимания пар
тийных организаций и трудовых коллективов области.

' Коммунисты, все трудящиеся на открытых партийных и 
рабочих собраниях обсуждают итоги работы за восемь 
месяцев и задачи по успешному завершению первого го
да пятилетки, принимают повышенные обязательства.

ТОМСК
Собрание партийно-хозяй

ственного актива Кировско
го района, посвященное бли
жайшим задачам в связи с 
речью товарища Л. И. Бреж
нева па партюгно-хозяйст- 
венном активе в ‘Алма-Ате, 
наметило меры по успешно
му выполнению планов на 
сентябрь и третий квартал, 
усилению помощи селу в за
вершении осеннего комп
лекса сельскохозяйственных 
работ.

Коллективы района заго
товили для общественного 
животноводства 25.800 тонн 
зеленой массы. Сейчас на 
полях трудятся 750 механи
заторов. Коллективам пред
приятий и организашиг пред
стоит убрать картофель с 
1.050 гектаров. За первые два 
дня убрано 220 гектаров. 
Особенно хорошо организо
вали эту работу заводы ре
жущих инструментов,' ма
тематических машин, мед
институт. Инструментальщи
ки ведут копку картофеля в 
две смены. После собрания 
районного актива их приме
ру последовали другие кол
лективы.

Собрания партийно-хозяй
ственного актива состоялись 
также, в Ленинском и Совет- 
CICOM районах г. Томска.

ТОМСКИЙ РАЙОН
Участники открытого пар

тийного собрания совхоза 
«Степановский» приняли по
вышенное обязательство: 
завершить уборку картофеля 
с хорошим качеством к 15 
сентября, засыпать доброка
чественные семена и про
дать государству сверх ппз- 
на 450 тонн клубней.

Картофелеводы совхоза 
выполнили задание по про
даже этой культуры "осу- 
дарству 8 сентября. Из 150 
гектаров па 9 сентября было 
убрано 90. Хорошо помогают 
шефы. Представители мед
института за четыре дня уб
рали 18 гектаров семенного 
картофеля и засыпали в хра
нилища 300 тонн. Они уже 
выполнили свое задание. Ра
бочие электромеханического 
завода ведут копку комбай

нами и отправляют ежеднев
но с поля по 120—150 тонн 
картофеля.

Ю. ИЛЬИН.

АСИНО
На собрании цеховой пар

тийной организации Больше- 
дороховского отделения ком
мунисты В. А. Виденькин, 
Н. А. Филатов и В. С. Гене- 
раленко предложили завер
шить уборку урожая в сов
хозе до 15 сентября, скирдо
вание соломы ■— до 25 сен
тября, к 1 октября поднять 
зябь под весь яровой клин. 
Собрание единодушно под
держало инициативу комму
нистов о сокращении сро
ков уборки.

Коммунисты - животново
ды от имени своих товари
щей заверили собрание, что 
получат по 860 граммов 
среднесуточных привесов 
молодняка — на 300 грам
мов выше планируемых по 
совхозу — и надоят в сентяб
ре по 260 килограммов мо
лока от каждой коровы.

В. МАНУШЕНКОВ,
секретарь парткома сов

хоза имени Ленина.

ПЕРВОМАЙСКОЕ
На следующий же день 

после выступления Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева в 
Алма-Ате, показанного по 
Центральному телевидению, 
члены партийного ко.митета 
колхоза «Первое мая» орга
низовали обсуждение его 
речи в коллективах механи
заторов и животноводов.

Колхозники отмечали
справедливость и предмет
ность критики, высказанной 
Леонидом Ильичом в адрес 
их казахстанских коллег, 
приводили примеры того, как 
в колхозе подолгу не распа
хиваются отдельные участ
ки многолетних трав, что 
снижает их отдачу.

Животноводы передовой в 
хозяйстве Ломовицкой мо
лочнотоварной фермы, нада
ивающие сейчас по 10,7 ки
лограмма молока от каждой 
коровы, на свое.м собрании 
обязались удержать взятый 
рубеж до конца года.

А. ИВАНОВ.

СЛОВО РАБОЧЕГО

Это касается каждого
Рабочие нашего завода 

близко к сердцу восприняли 
речь Генерального секретаря 
ЦК КПСС Л. И. Брежнева в 
Алма-Ате. Заботы тружени
ков села — это ведь и наши 
заботы. Вряд ли найдешь на 
заводе человека, который 
бы не участвовал в сельских 
работах. Я, например, уже 
около десяти лет на ТЭМЗс 
и каждое лето выезжаю 
вместе с товарищами то на 
сенокос, то на жатву, то на 
уборку картофеля.

Нынче коллектив нашего 
завода заготовил 1.400 тонн 
сена для общественного ско
та совхоза «Батуринский». 
В этой цифре доля труда 
каждого. И не только тех, 
кто непосредственно тру
дился на совхозных лугах, 
выкашивая пошины, лес
ные поляны, управляя сель
скохозяйственной техникой, 
но и тех. кто оставался на 
заводе. Ведь н.м тоже при
ходилось работать очень на
пряженно — надо было за

менить уехавших раоотать 
на село и выполнить про
изводственный план. И с 
этой задачей наш коллектив 
также справился.

Кроме непосредственной 
помощи на лугах и полях (а 
надо подчеркнуть еще и то, 
что завод подготовил и на
правил в село 60 своих ме
ханизаторов), коллектив 
стремится как можно быст
рее и лучше изготовить про
дукцию, в которой нуждают
ся совхозы и колхозы. Мы 
поставляем в основном вен
тиляторы. Они нужны почти 
везде — и в  животноводче
ских помещениях, и в су
шилках. На заводе внима
тельно относятся к заявкам 
тружеников села, стараясь 
выполнить их качественно 
и в срок. Так что совхозные 
поля можно назвать цехом, 
в котором работают все.

В. ВИНОГРАДОВ,
токарь инструменталь

ного цеха ТЭМЗа.

ЖИВОТНОВОДСТВО -  УДАРНЫЙ ФРОНТ

НЙЧИНЛТЬ с ОРГЙНИЗЙЦИИ ТРУДЙ
в апреле 1975 года создан областной трест Свинопром, в 

который вошли 9 совхозов. За прошедшее время в отдель
ных свиноводческих хозяйствах увеличилось производство 
мяса, больше стали получать поросят. И все же в целом по 
тресту задание по выращиванию поросят пока не выполняет
ся: в этом году вместо 95 тысяч голов совхозы будут иметь 
только 85 тысяч. Мы предоставляем слово руководителям 
передового и отстающего хозяйств. Почему в откормочном 
совхозе «Шегарский», который находится не в лучших ус
ловиях, по итогам семи месяцев получили поросят на 1,5 ты
сячи голов больше, чем за это же время прошлого года, а в 
совхозе «Светлый», наоборот, недополучили 434 головы)

Е. А. Гвоздева, главный 
зоотехник совхоза «Шегар- 
ский»:

—  Животноводы и специа-' 
листы заранее готовились к 
массовому опоросу свиней. 
Тщательно отобрали основ
ных свиноматок, подготови
ли 1.200 ремонтных сви
нок. Вовхюмя, в первом квар
тале года, прошла случка, 
животные были нужных ве
совых кондиций.

Нынче построили дополни
тельно летние домики на 
100 мест, и теперь содержим 
на летних площадках 390 
голов. Лагеря хорошо подго
товлены, созданы все усло
вия для работы животново
дов. Массовый опорос про
шел в мае-июле, что соот
ветствует зоотехническим

нормам. От свиноматки по
лучим по 10—11 поросят, 
больше, чем в прошлом году.

Не было организационных 
срывов, потому что постоян
но заботятся о свиноферме 
управляющий отделением, 
все главные специалисты.

В. А. Деликов, директор 
совхоза «Светлый» Кожевни-. 
ковского района:

— Главная причина отста
вания производства пого
ловья свиней — слабая ма
териальная база. Маточное 
поголовье содержалось в 
ветхих неприспособленных 
помещениях. В них гуляли 
сквозняки, а калориферы 
мало '.'Давали тепла. К тому 

, же кормов ‘в прошлом • году 
запасли мало и не лучшего 
качества.

Комментирует выступле
ния Е. А. Гвоздевой и В. А. 
Дс-тикова директор треста 
Свинопром И. И. Рогачев:

— Различные производст
венные показатели хозяйств 
— типичная картина в тре
сте, — сказал Иван Иосифо
вич. — Дело в том, что в 
трест вошли не только сов
хозы, занимающиеся свино
водством, но и вновь соз
данные, многие из которых 
не имеют'материальной ба
зы, кормов и т. п. Да и от
ношение к делу не у всех 
руководителей одинаковое. 
Скажем, мы детально изуча
ли технологию лагерного со
держания поросят, возили 
специалистов и рабочих в 
Зырянский' район, проходил 
семинар~и.:’в совхозе «Ше
гарский». А руководители 
совхозов «Вперед» и «Свет
лый» не воспользовались 
опытом соседей, не органи
зовали лагерное содержание 
поросят.

В целом по тресту за 7 
месяцев поросят получено на 
2 тысячи больше, чем в та
кое же время прошлого года. 
Но задание не выполнено на 
6 тысяч го.чов.

Причины очевидны — не-

полноценны.м было зимой 
кормление свиноматок, кое- 
где не хватало помещений, 
не сумели создать ус.товия 
для массового опороса. По 
сути речь идет о ■ трудно
стях и проблемах, с которы
ми столкнулись в совхозах 
после создания треста.

Первая из них — недоста
ток помещений. Особенно 
это относится к вновь соз
данным совхозам «Луч», 
«Еловский», «Смена» и 
«Светлый», где дворы ста
рые, неприспособленные. По
ставлена задача — ежегодно 
возводить в этих хозяйст
вах по одно.му объекту. Хоз
способом строятся сейчас от
кормочник в «Еловско.м», два 
маточника—в «Смене» и в 
«Луче».

Облегчится размещение 
евиней и в совхозах «Мир
ный», «Ювалинский», «Си
бирь» и «Вперед». Здесь за
канчивается строительство 
четырех комплексов на 
1.000—1.200 голов, в которых 
можно производить 4.200 
тонн свинины в год. в  этой 
же пятилетке будет построен 
откормочник на 108 тысяч

евгшей — с производством 
свинины 12.600 тонн в год.

Вторая проблема — кор.ма. 
В хозяйствах сейчас 65 ты
сяч свиней, а к концу гола 
должно быть не менее 80 ты
сяч. Земли на такое пого
ловье достаточно, но низка 
урожайность кормовых и 
зерновых культур. Нынче 
больше было внесено в поч
ву удобрений, по сравнению 
с прошлым годом хорошо 
прошла посевная в отстаю
щих обычно совхозах «Луч» 
и «Смена». Но засуха, к со
жалению, не позволит со
брать запланированный уро
жай. А вот силоса, сенажа и 
сена запасено достаточно, 
травяной муки к кон
цу сезона будет 4.500 тонн. 
Ставку в будущем станем 
делать на травяную муку и 
зернофураж.

Очень скажется на увели
чении поголовья поросят и 
то, как мы сумеем улучшить 
работу с животными. Я имею 
в виду искусственное осеме
нение свиноматок. Оно хо
рошо освоено в совхозе 
«Мирный», и не случайно 
поросят здесь получено по 
итогам семи месяцев на 613

голов оольше, чем в прош
лом году. Сейчас , на базе 
«Мирного» готовим кадры 
осе.менаторов. Искусственное 
осеменение будет внедрять
ся во всех хозяйствах.

В совхозах «Сибирь», 
«Ювалинский», «Шегарский» 
и «Луч» внедрены плановые 
опоросы, и так скоро будет 
в остальных хозяйствах. А 
если добьемся организован
ности при проведении опоро
сов, эффективнее станут ис
пользоваться производствен
ные площади, которые в на
чале зимы часто бывают 
еще переполненными, а вес
ной пустуют.

Цель многих совхозов — 
оборудовать хорошие цехи 
опороса, создать условия для 
приема поросят, увеличить 
выход молодняка, внедрить 
междупородное скрещива
ние, подобрать племенное 
ядро свиноматок и т. п.

Наряду с этим большая 
работа предстоит по созда
нию коллективов животно
водов, по подготовке кад
ров. Многое в первую оче
редь будет зависеть от ди
ректоров, специалистов хо
зяйств. Если в совхозе «Свет
лый» очень слаба организа
ция труда, случаются частые 
нарушения производствен
ной дисциплины, как гово
рить о решении перспектив
ных, сложных вопросов? На
чинать некоторым руково
дителям надо с малого — 
устранения организационных 
неурядиц.

инфорнлцйя:

ПЕРВАЯ В КОЛЛЕКТИВЕ
Томской комплексной гео
логоразведочной экспедиции 
взяла социалистическое обя
зательство пробурить за год 
шесть тысяч погонных мет
ров колонковых скважин 
бригада бурового мастера 
Б. Л. Кузнецова.

План, доведенный брига
де на этот год, — 3.700 мет
ров. Средняя проходка сква
жин на бригаду в экспеди
ции — около четырех тысяч 
метров. Буровики, взявшие 
на себя столь высокие обяза
тельства, трудятся сейчас в 
Ко-тпашевском районе. Они 
бурят гидрогеологические и 
инженерно - геологические 
съемочные скважины. Ре
зультаты этой работы пред
назначены для мелиорато
ров.

В. НИКОЛАЕВ.

350 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ 
В ГОД

— такова ожидаемая эково. 
мня от внедрения предложе
ния томских политехников 
на Капагаиднвеком метал
лургическом 1сомбинате.

Казахстанские металлурги 
внедрили у себя на произ
водстве разработанные в 
ТПИ рекомендации по кор
ректировке графика прохож
дения составов с рудой, вре
мени нагрева компонентов, 
участвующих в плавке. а 
также по оптимальному ис
пользованию оборудования.

Эта работа выполнена сот
рудниками кафедры тепло
физики и ато'мной энергети
ки—доцентами В. В. Сало- 
матиным. А. Д. Горбуновым 
и ассистентом А. Н. Мельни
ковым.

Р. ГОРСКАЯ.

ОТЛИЧНУЮ ОЦЕНКУ
на технико-экономическом 
совете Восточно-Сибирской 
железной дороги получил 
проект втопых путей желез
нодорожной линии Тайшет
— Гидростроитель (участок 
магистрали Тайшет—Лена).

Проект разрабатывался 
группой сотрудников инсти
тута Томгипротранс. Глав
ный инженер проекта — 
В. В. Бураковский, ведущие 
авторы — В. М. Утина (зем
ляное полотно), Ю. А. Кузне
цов (мосты), В. О. Ващинин 
(электроснабжение). В. В. 
Дегтярев (связь и автомати
ка). Сейчас проект передан 
генподрядной организации
— тресту Ангарстрой.

Протяженность участка,
по которому пролягут «том
ские» рельсы, — около 200 
километров.

И, СЕМЕНОВ.

КОМПЛЕКСНАЯ СИСТЕМА
управления качеством нача
ла создаваться в производст
венном объединении Спбка- 
бель.

Работами руководит спе
циальная координационно
рабочая группа во главе с 
главным инженером объе
динения Н. В. Еременко. Со
ставлен график разработки 
стандартов предприятия 
(СТП), намечены ответствен
ные исполнители. Начата 
уже разработка следующих 
стандартов: порядок плани
рования работ по улучше
нию качества; но.менклату- 
ра показателей качества 
продукции и методы их 
оценки; метрологическое 
обеспечение производства и 
друти.х.

Предусматривается обуче
ние инженерно-технических 
работников объединения 
ко.мплексной системе управ
ления качеством продукции.

В. АНФИНОГЕНОВ.

ВЫПОЛНИЛ ДОСРОЧНО
задание третьего квартала 
по поставке экспортной про
дукции завод математиче
ских машия.

В Польшу, Чехословакию, 
Германскую Демократиче
скую Республику отправле
ны устройства П32-ЗМ, уп
равляющие группой расточ
ных станков. Они действуют 
на основе микроэлектрони
ки. В Польшу отгружено и 
другое изделие предприя
тия — устройство ГЕ32-ЗА 
для управления группой 
координатных станков. Это 
устройство, кстати сказать, 
отправилось и на ВДНХ, где 
будет представлять томских 
приборостроителей.

Г. АНДРЕЕВА.

П О Ч Е Т Н О Е
З В А Н И Е

За заслуги в области со
ветской культуры Указом 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР от 8 сентября 
1976 года Паздникову Генна
дию Николаевичу, главно.му 
редактору художественных 
программ телевидения коми
тета по телевидению и ра
диовещанию Томского обл
исполкома, присвоено почет
ное звание заслуженного ра
ботника культуры РСФСР,
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З А  Л Е Н И Н С К И Й  СТИ Л Ь РАБО ТЫ .

1 ЖИЗНЬ Высокая требовательность к себе и другим
На прошлом отчетно-БЫ- 

борном собрании слабая 
идеологическая работа в на
шем коллективе отмечалась 
как один из главных недо- 
ст.атков в деятельности парт
бюро. Понятно, что столь 
серьезный упрек заставил 
ноЕы/г состав бюро с боль
шей ответственностью взять
ся за этот участок работы.

На первом же партийном 
собрании утвердили план 
реализации критических за
мечаний. Решили наладить 
работу агитколлектива, взять 
под контроль политическую, 
экономическую и общеобра
зовательную учебу, поднять 
роль стенной печати в про
изводственной и обществен
ной жизни цеха.

Новый редактор стенной 
газеты Т. И. Коваленок в.че- 
сте с членом партбюро Га
линой Степаненко привлекли 
большой авторский актив. 
На страницах газеты высту
пали передовые рабочие, ин
женеры и техники. Газета 
стала своеобразным баромет
ром коллектива и чутко реа
гировала на все происходя
щее. О таком помощнике 
партбюро раньше и нс меч
тало. (Кстати сказать, плодо
творная работа редколлегии 
была по достоинству оцене
на партищгым комитетом 
завода: по итогам конкурса 
стенных газет ей присужде
но второе место).

ВТОРОЙ ПЛЕНУМ ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА ПАРТИИ ОТ 
МЕТИЛ, ЧТО ПОВЫШЕНИЕ РОЛИ И ОТВЕТСТВЕННОСТИ ПЕР 
ВИННЫХ ПАРТОРГАНИЗАЦИЙ — САМЫХ МАССОВЫХ ЗВЕНЬ 
ЕВ ПАРТИИ — ЭТО ВАЖНЕЙШАЯ ЧАСТЬ ЛЕНИНСКОГО СТИ 
ЛЯ РАБОТЫ, НЕПРЕМЕННОЕ УСЛОВИЕ УСИЛЕНИЯ ИХ ВЛИЯ 
НИЯ НА ЖИЗНЬ ТРУДОВЫХ КОЛЛЕКТИВОВ. ЭТИ ВОПРОСЫ, 
НЕСОМНЕННО, НАЙДУТ СВОЕ ОТРАЖЕНИЕ ВО ВРЕМЯ НА
ЧАВШИХСЯ ОТЧЕТОВ И ВЫБОРОВ В ПЕРВИЧНЫХ ПАРТИЙНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЯХ.

СЕГОДНЯ МЫ ПУБЛИКУЕМ ПИСЬМА СЕКРЕТАРЕЙ ЦЕХО
ВЫХ ПАРТОРГАНИЗАЦИЙ.

RJBUf О  е 91 11 т а н и е
д е Л о т

Через определенное вре
мя, как это и было преду
смотрено планом, заслушали 
на заседаниях бюро и пар
тийных собраниях отчеты 
коммунистов о выполнении 
поручений.

Что к тому времени изме
нилось?

Подготовка и проведение 
XXV съезда КПСС способст
вовали подъему всей пар
тийной работы, в особенно
сти идеологической. В каж
дой бригаде цеха еженедель
но проводились (и проводят
ся сейчас) политические ин
формации, большая работа 
проделана агитколлективом.

На более высоком уровне 
проходила учеба коммуни
стов и комсомольцев, изу
чающих материалы партий
ного съезда; улучшилась 
посещаемость в школе рабо
чей молодежи.

Словом, все намеченное 
нами выполнено.

В первую очередь объяс
няется это высоким трудо
вым и политическим подъе
мом, который рожден пред
съездовским социалистиче
ским соревнованием. И вто
рое важное условие успеш
ной работы парторганизации 
— это проверка исполнения 
решений, принимаемых на 
собраниях, контроль за дан
ными людям поручениями.

Небольшой, но характер
ный пример: на кандидата в 
члены КПСС Г. В. Красно
перову коммунисты возло
жили контроль за посещени
ем занятий в школе рабочей 
молодежи. По этому вопросу 
ее заслушивали и на пар
тийном собрании, и на засе
дании бюро комсомольской 
организации, которая реко

мендовала ее кандидатом в 
члены КПСС. Она почувство
вала всю полноту ответст
венности за порученное 
дело. .

Приближается время оче
редных отчетов и выборов. 
Партийное бюро уже сейчас 
видит, какое направление в 
его работе будет преобла
дать в дальнейшем. На со
стоявшемся в августе собра
нии ко.ммунисты отмечали, 
что пора взять под свой 
контроль внедрение в произ
водство такой операции, 'как 
регулировка не одного, а 
одновременно двух маномет
ров. Тем более, что опыт 
имеется: второй год рабо
тает по-новому коммунист 
Светлана Кузнецова. Неко
торым же новое оказалось 
не под силу — отступились. 
Поэтому и работают с двумя 
манометрами единицы. И 
вот теперь коммунисты ре
шили довести дело до побед
ного конца. Первый шаг сде
лан — партийное собрание 
обязало администрацию и 
цеховой комитет организо
вать учебу рабочих передо
вым методам труда. Можно 
сказать уверенно: своего
коммунисты добьются. Стро
гий спрос с кагкдого за вы
полнение коллективно при
нятого решения — основной 
принцип, которым партбю
ро руководствуется, — помо
жет нам во внедрении ново
го.

Г. ПШЕНИЧНИКОВА,
секретарь партбюро сбо-
ротаого цеха маномет

рового завода.

Два года назад за отлич
ную работу К. М. Кудрявцев 
был награжден орденом Тру
дового Красного Знамени. 
Его успеху радовались в на
шем коллективе, где не так 
уж много орденоносцев. Но 
с некоторых пор стали заме
чать, что появляется иногда 
Кудрявцев на работе в не-

человека. После разговора, 
который состоялся на засе
дании партбюро и в партко
ме, Константин Михайлович 
дал слово, что впредь такое 
не повторится, и держит это 
слово.

А коммунисты сделали для 
себя очень полезный вывод: 
главное — вовремя прийти 
на помощь, не допустить то
го переломного момента, 
1!огда человек выходит из- 
под влияния товарищей, и 
ему становится безразлично 
их мнение. С такой крайно
стью наша партийная орга
низация, к сожалению, 
столкнулась. ’ Просмотрели, 
как говорится, мы своего 
руководителя. Выпивал на 
работе, а вот сразу попра-

Спрос р о ж д а ет  
а к т и в н о с т ь

трезвом состоянии. А тут 
еще поступил сигнал, что 
на первом мастерском уча
стке, где он исполнял обя
занности старшего прораба, 
допущен брак. Партбюро по- 
рзшило народным контроле
рам проверить сигнал. Он 
подтвердился.

Наказание, которое за 
этим последовало, было не
обходимой мерой для Кон
стантина Михайловича. Важ
но то, что коммунисты со 
всей строгостью спросили за 
нарушение трудовой дис
циплины со своего товари
ща, который ранее был для 
всех авторитетом. Они не ос
тались равнодушными к то
му, что он оступился, не соч
ли его поступки пустячными 
и простительными для орде
ноносца — мол, с кем не бы
вает, возгордился, пройдет 
это со временем, — а поста
рались сразу же поправить

вить его нс решились. Ко
нечно, затем это пришлось 
все же сделать. При попусти
тельстве руководителя ста
ли нарушать дисциплину 
бригадиры, прорабы. Вопрос 
о привлечении его к партий
ной ответственности парт
бюро поставило тогда, когда 
всем стало ясно, что дальше 
начальник стройуправления 
в коллективе работать просто 
не имеет права. Случай этот 
помог нам сделать соответ
ствующие выводы. Й теперь 
воспитание у коммунистов 
личной ответственности за 
свои поступки и дела кол
лектива партийная органи
зация считает своей главной 
задачей.

Сдал, например, участок 
№ 3 объект с недоделками, 
обязался их устранить, а вот 
обещания не держит. В ию
ле на заседании партийного 
бюро мы заслушали старше

го прораба участка А. Г. Ку- 
роедова. Бюро вынесло ре
шение: обязать коммуниста 
Куроедова устранить недо
статки—он был предупреж
ден о личной ответственно
сти, которую несет как ком
мунист за выполнение поста
новления партбюро. И к 
этому вопросу мы вернемся.

Активность коммунистов, 
рабочих в этом году возрос
ла. Причин тут две. Во-пер
вых, как уже говорилось, 
повысилась требователь
ность к каждому нашему , ра
ботнику, во-вторых — мо
ральный настрой. Мы ведь 
до этого года в отстающих 
все время ходили, а за вто
рой квартал этого года по
лучили переходящее Красное 
знамя Кировского райкома 
партии и райисполкома. Вы
полнили полугодовой план 
и обязательства. В коллек
тиве развернулось соревно
вание за досрочный ввод 
объектов в эксплуатацию.

На отчетно-выборном соб
рании, которое состоится у 
нас в этом месяце, будут от
мечены недостатки в работе 
партийного бюро. Мы и са
ми понимаем, что важно 
еще более повысить боеви
тость нашей организации. 
Что для этого нужно?

Первое — увеличить чис
ленный состав парторгани
зации. Пока рост рядов у 
нас незначительный. Второе 
— это вытекает из первого— 
поднять роль коммунистов 
на строительных площадках. 
А это значит, что больше 
надо работать с активиста
ми из рабочих-строителей, 
готовить лучших из них для 
вступления в ряды КПСС. 
Тогда влияние партийной 
организации возрастет на 
каждом участке, укрепится 
ее связь с коллективом, 
З'лучшатся производствен
ные показатели, повысится 
качество работы:

В. С.1АБУХ,
секретарь партбюро
СУ-3 треста Томекпром- 

строй.

П Е Р В Е Н Е Ц  Л И Т О В С К О Й  
Н Е Ф Т Е Х И М И И
Сдан в эксплуатацию ком

плекс производственной базы 
Мажейкского нефтеперераба
тывающего завода — крупней
шей промышленной стройки 
Литвы.

Первенец литовской нефте
химии возводится на площади 
а 500 гектаров. В центре пло
щадки поднялись ажурные 
сплетения нефтеперерабаты
вающего комплекса. Это будет 
по сути дела целый завод со 
множеством технологических и 
вспомогательных служб. Сюда 
же проложено более пяти ки
лометров подземных комму
никаций. На горизонте выри
совываются контуры строя
щейся ТЭЦ мощностью 250 ты
сяч киловатт. Работы развер
нулись на террасах реки Вар- 
Дува, где сооружается гидро
узел. Он станет снабжать во
дой завод и ТЭЦ.

Мажейкский нефтеперарабв- 
тывающий строит вся стран». 
Более 400 предприятий Рос
сийской Федерации, Украины, 
Белоруссии и других респуб
лик поставляют оборудование 
для завода.

Здесь часто говорят, что 
стройка берет начало от Вол
ги. Именно с приволжских ме
сторождений в Мажейкяй бу
дет поступать нефть. Кстати, 
путь для «черного золота» ужо 
прокладывается. От Полоцка в 
Литву протянется 450-километ
ровое ответвление от нефте
провода «Дружба».

Строители стремятся как мо
жно быстрее возвести гигант 
нефтехимии. Пуск первой оче
реди предприятия намечен на 
1978 год.

Р. ЧЕСНА, 
корр. ТАСС.

Мажейкяй.
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Е 0 Г 1 А  А Р Ш Ь  С Ш А
Заплаканная, с ребенком 

на руках, она стояла посре
ди конторы первого цеха и 
отрывисто спрашивала:

— Ну, сколько можно му
читься?.. Куда же, скажите, 
мне девать ребенка?

Начальник кабельного це
ха Виктор Васильевич Ду- 
бовицкий и старший мастер 
Владимир Горшков, невесе
ло выслушав Наташу Тип- 
сииу, пояснили: Типсина
работает в этом цехе на 
станках, а муж ее здесь же, 
на «Металлисте», — шофер. 
Муж кончает работу в 5 ча
сов дня, а жена начинает в 
4. И в это-то время — на 
один час — ребенка им ос
тавить не с кем.

Такое положение не у од
ной Наташи, так как здесь 
основной состав работаю- 
ЩИ.Ч — женщины. У завода 
же нет ни яслей, ни садов. И 
эта проблема приобрела 
еще большую остроту, когда 
предприятие с 1 июля пере
шло на четырехсмеиную 
беспрерывную, рабочую не
делю. Даже тёх ребятишек, 
которых с грехом пополам 
удалось пристроить в ясли и 
сады, в выходные дни тоже 
девать некуда.

Главный инженер «Метал
листа» Степан Ноликарпо- 
вич Кишкенев привел такую 
статистику: до перехода на 
четырехсменную работу на 
заводе было 92 волочильщи
ка (перемены коснулись 
главным образом этих рабо
чих), через месяц осталось 
78, а еще через месяц — 62. 
Трудно и молодежь зазы
вать сюда — У «Металлиста» 
нет даже маленького обще
жития...

Но давайте сначала отве
тим на этот вопрос: чем был 
вызван переход на четырех
сменную работу?'

С начала года «Метал
лист» работал ритмично, 
справляясь с заданиями и 
планами повышения произ
водительности труда. И это 
позволило коллективу запи
сать Б своих обязательствах, 
что годовой план будет вы
полнен досрочно — к 20 де
кабря. Однако в обязатель
ствах есть и другие записи; 
об освоении новой продук
ции, улучшении ее качества, 
о доведении коэффициента 
сменности до 2,6.

Сложности начались, ког
да в январе этого года на за
воде приступили к освоению 
продукции нового ГОСТа, 
которая называется просто 
— неизолированный провод. 
Этот провод состоит из про
волочек тончайшего воло
чения — диаметром 0,07— 
0,05 миллиметра (тоньше 
человеческого волоса!). Ус
ложнилась констругщия 
провода. Причем остались 
те же станки, та же их ли
нейная скорость, а выход 
продукции в весе за счет 
меньшего диаметра сразу 
уменьшился. Если бы завод

обеспечили достаточным 
количеством крутильного 
оборудования, то он бы с 
новой задачей срравился, 
но мощностей не хватает. И 
в результате предприятие 
каждый месяц недопостав
ляло 20—25 тонн продукции 
нового ГОСТа. В общей сум
ме выпускаемой заводом 
продукции эту нехватку ка
ким-то образом иногда уда
валось восполнить за счет 
тяжелых изделий литейного 
цеха, но план по номен
клатуре все равно не вы
полняется.

ПРОВЕРЯЕМ ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ
•  ВСЕ СУТКИ — РАБОЧИЕ
•  НОВЫЙ ГОСТ — ПРОБЛЕМЫ СТАРЫЕ
•  СТРОИТЕЛЬСТВО ВСЛЕПУЮ
ф  КТО ПОМОЖЕТ «МЕТАЛЛИСТУ»?

Резонно спросить: как же 
коллектив готовился к пе
реходу на новый ГОСТ? 
Ведь об этом переходе раз
говоры начались еще в 
1965 году. И с 1970 года 
дважды намечалось внедре
ние нового ГОСТа. Но все 
откладывали, так как про
дукция была трудоемкая.

— При существующих 
мощностях, — говорит Ки
шкенев, — мы сможем в год 
давать 940 тонн новой про
дукции. Нам же довели за
дание — 1.200 тонн, в следу
ющем году будет около 1.500. 
А заводу, чтобы обеспечить 
выполнение тако'го задания, 
ничего не дали. Вот и вы
нуждены были перейти на 
четырехсменную работу. Од
нако выгод от этого мало: 
хотя выработка на человека 
повысилась, но на станок 
снизилась, так как работни
цы обслуживают в два раза 
больше станков, чем положе
но, — и не успевают, устают. 
Брака стало больше.

Большие надежды связы
вали здесь с новой прист
ройкой, фундамент под кото
рую сооружается. Но стро
ительство — оно ведется хоз
способом — тоже целая про
блема; то одного нет, то дру
гого. Где только не добывает 
завод стройматериалы!
Томск, Барнаул, Магнито
горск... Едут, как говорится, 
туда, где клюнет. Ведь стро
ительство неплановое — и 
никто вроде не обя.эан снаб
жать стройматериалами. К 
тому же до сих пор нет 
проекта на размещение обо
рудования в этой пристрой
ке.

Вообще надо отметить, что 
«Металлист» строится, как 
улей: одни соты-пристройки 
лепятся к другим. Это нача
лось еще в 1060 году, когда 
бывшую артель «Металлист», 
выпускавшую печные плиты 
и задвижки, преобразовали в 
завод. Идея была такова: за
нять трудовые ресурсы, ко
торых в то время в Колиа-
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шеве был избыток. Сейчас 
людей не хватает. К тому 
же завод должен' расширять
ся и соответственно требо
ваниям времени совершенст
вовать технологию, осваи
вать новое оборудование и 
продукцию. Но как это сде
лать? Вот и лепят к одной 
клетушке другую. Нынешняя 
должна быть са.мой боль- 
шо:'1 — где-то на 1.200 квад
ратных метров. В ней как 
раз и предполагают разме
стить оборудование, которое 
позволит справляться с 
производственными задания

ми по выпуску продукции 
нового ГОСТа. Почему же 
она не построена заблаговре
менно? Никто толком на 
этот вопрос не отвечает. И 
скорее всего истина кроется 
в том, что не было и нет 
единого проекта развития за
вода.

Ну, а что же думают в 
объединении Сибкабель, в 
которое входит «Металлист»? 
Около двух часов вместе с 
главным инженером Н. В. 
Еременко и другими главны
ми специалистами и началь
никами отделов объединения 
мы говорили на эту тему. И 
пришли к выводу, что все 
дело в строительстве: будут 
новые корпуса — и дело 
пойдет на лад. Ну, и жилье, 
конечно, нужно...

— Мы помогаем заводу, 
чем можем, — говорит Ни
колай Васильев'ич. — На
пример, передали им все 
фонды на цемент. Вообще 
стараемся решить все вопро
сы снабжения, которое сей
час организовано гораздо 
лучше. Но мы тоже не в си
лах все преподнести, как на 
тарелочке.

Да, но люди-то, работаю
щие на «Металлисте», не ви
новаты® том, что кто-то где- 
то вовремя не позаботился об 
условиях их труда и быта. 
Тем более, что некоторые 
наболевшие вопросы можно 
было решить, не отклады
вая дело в долгий ящик.
■ Выход, конечно, искали. 
Как говорил мне директор 
завода Федор Степанович 
Анисимов, они добились то
го, что некоторые детские 
комбинаты в Колпашеве ста
ли для них чуть ли не свои
ми. Это позволило устроить 
около 200 детей. Но — как 
добились? Старший мастер 
первого цеха В. Горшков 
пояснил просто:

— Мы им, то есть детсадам, 
поможем с ремонтом, каче
ли там разные установим, ну 
и, глядишь, еще одного ре
бенка устроили.

Но это все, так сказать,
держится на честном слове. 
По сути дела заботу об уст
ройстве детей в ясли и са
ды здесь отдали на откуп 
мастерам и начальникам 
цехов. А ведь можно было 
бы, переходя на четырех
сменную работу, создать с 
помощью горисполкома в 
детском комбинате группу, 
которую бы посещали дети 
родителей, работающих в 
выходные дни. Иначе как 
же быть?

Ясно, что для завода надо 
строить детским комбинат 
на 140 мест. Назван и срок— 
1978 год. Но пока ничего су
щественного для этого не де
лается.

Возникла и еще одна про
блема. Ведь чем современ
нее технология, чем выше 
качество продукции (а на 
«Металлисте» три изделия 
аттестованы на Знак каче
ства, Б том числе и новый 
прсквод), тем более квалифи
цированные требуются рабо
чие. Но где учить ту моло
дежь, которая приходит на 
завод?. Здесь пошли по тако
му пути: создали свою груп
пу в геофизическом учили
ще. Но это все-таки не вы
ход. И вопрос не только в 
том, плохо или хорошо там 
готовят. Многие ребята пос
ле окончания училища на 
«Металлист» не идут. Види-, 
мо, за подготовку кадров в 
большей степени должно от
вечать объединение. Ведь 
заводу нужны не то.яько 
квалифицированные рабо
чие, но и грамотные специа
листы. Причем, на наш 
взгляд, заботу о кадрах для 
«Металлиста» должны раз
делять также партийные и 
советские руководители Кол- 
пашева.

В своей статье я, может 
быть, слишком часто повто
ряю слово «проблемы». Но 
они — на каждом шагу. Все 
даже перечислить трудно. И 
каждую нужно рюшить, если 
«Металлист» из артели дол
жен превратиться в совре
менное предприятие в пол
ном смысле этого слова.

И эуи проблемы, конечно 
же, решать надо не так, как 
в случае с Н. Типсиной, с 
которого я начал статью. 
После нелегкого раздумья, 
куда же девать этой моло
дой женщине своего ребенка, 
когда они оба с мужем на 
работе, начальник цеха ре
шил:

— Выхода! на работу на 
час позднее. Я скажу об 
этом в проходной, чтобы не 
засчитали опоздание.

А петом, как бы оправды
ваясь, он в свою очередь 
спросил меня:

— Ну, а что же мне де
лать?..

Я, не смог ему ответить.
А. СОЛОВЬЕВ.

Колпашево — Томск.

Славными делами известна 
в объединении Союэтомекме- 
лнорация комплексная брига
да ПМК-14, возглавляемая 
коммунистом Алексеем Зими
ным. Взяв на вооружение бри
гадный подряд, коллектия воз
вел уже два объекта по этому 
методу.

На верхнем снимке вы види
те Н. Ф. Рязанцева. За двад- 
цатъ три года работы он в со
вершенстве освоил епециалъ- 
■юсти каменщика, штукатура, 
плотника, отделочника. Явля
ясь наставником молодых ра
бочих, Николай Федорович пе
редает свой опыт товарищам 
по бригаде.

Фото Е. Лисицкжа.

G трада
В Т О Р О Г О
х л е в а

Вот к а к  в ы гля д и т вы полне
ние зад ан и я по за к у п ка м  кар 
то ф еля  в ео р авн ую щ и хся  рай 
о н ах  на 9 сен тября в про
ц е н та х  к п лан у :

Том сяий 18
А си н о вски й 3,7
Колпаш евсиий 3,2

Ш егар сний 14,3
Кож евнииовсиий 3.5

П арабельский 13,3
К ар гасо н ский 8,1

Ч аи н ски й ■ 8,6
Б акч ар ски й 0,9

Первомайский 5,9
Зы р ян ски й 5,8

М олчановскнй 3,5
Кривош еинский 2,2

По области 10,7

С О О Б Щ Е Н И Я  ИЗ РАЙ О Н О В
АСИНО. С. И. ВО РО НИН, ЗА« 

М ЕС ТИ Т ЕЛ Ь  П Р Е Д С Е Д А Т ЕЛ Я  
ГОРИ СПО ЛКО М А

Д р уж но н ач алась  убориа 
к ар то ф е ля  в наш ем районе. 
У ж е  три д н я  ты ся ч а  горож ан 
в ы езж ает на поля. Д невная 
вы р аботка  по району —< 11
ге ктар о в . Это даж е больш е, 
чем запланир овано . У рож ай  
будет убран воврем я. Особен
но организованно  тр у д я тс я  
ко лл е кти в ы  тр акторвр ем он т- . 
него завода и ПМК-1. Через 
день-два они в ы п о л н ят свои 
зад ан и я .

З а к у п к а  к ар то ф е ля  у  н асе
ления пока и дет не особенно 
ак ти в н о . Л и чн ы е огороды 
асиновцы  с т а н у т  к о п ать  то л ь
ко в в ы ходн ы е дни . Сейчас 
городской  заготкон то рой  при
нято  40 то н н . Со вхозы  пока 
к ар то ф е ль  не сд аю т, а з а с ы 
п аю т семенной ф онд.

КО Ж ЕВН И КО ВО . Б . Д , Ж У- 
Р Д З Л Е В . З А М Е С Т И Т ЕЛ Ь  П Р Е Д 
С Е Д А Т Е Л Я  РАЙ И СП О ЛКО М А

Уборка уро ж ая к ар то ф е ля  в 
со в хо зах  у  нас про ход ит нор
м ально , При та к и х  те м п ах  в 
нам еченны е сроки  уло ж и м ся . 
В совхозе « К о ж ев н и ко вски й » , 
где п лан тац и и  этой  к у л ь ту р ы  
сам ы е больш ие, объявлен 
удар н ы й  д екад н и к  по уборке

ур о ж ая . Здесь  о б язали сь  вы
к о п ать  к ар то ф е ль  до 13 сен
тя б р я . А кти в н о  пом огает сель- 

. чанам ко лл е кти в  пивзавода.
Н ач ал ась  в районе и за

к у п к а  кар то ф еля  о т н асе
ле н и я . Больш е всех  п ри н я
то на п у н к та х  Ю валин- 
ского  и Ч или н ского  сельсове
то в . Д ела могли б ы ть  и луч ш е , 
но сд ер ж и в ает за к у п к и  недо
с та то к  м еш ков. Мы были уве
р ен ы , что и х нам х в а ти т , ведь 
п риготовили  60 ты сяч  ш ту к , 
но бо льш и н ство  и х  о к аза 
ло сь  гн и лы м и .

П ЕР В О М А Й С К О Е. Е. А . РЫ
КОВ, П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  РА Й И С 
ПОЛКОМА

П ервомайцы начали  уби р ать  
к ар то ф е ль  в к о л хо зах  4 сен
тя б р я . На д н я х  в х о з я й с тв а х  
он б уд ет вы коп ан . В колхозе 
«И скра» уби раю т своими си л а 
ми, в колхозе  «Первое мая» ос
новную  работу д ел аю т с та р 
ш е к л а ссн и ки .

Кооперация за го то ви ла  око
ло 400 то н н . Бо льш е всех  при
няли  к ар то ф е ля  в Сергеевском  
и А р м яко в скэм  с е л ь с к и х  Сове
т а х . Ж и те л ь  Сергеева Н. Б. 
Х илов  сдал  го су д а р ств у  4 то н 
ны к а р то ф е л я . Задер ж иваю т 
ж елезно дорож ни ки , у  ко тор ы х 
не соблю дается гр а ф и к  подачи 
вагонов , и поэтом у в ож идании 
п о гр узки  скоп илось  100 тонн

к ар то ф е ля . А  ведь скоро зам о
розки .

З Ы Р Я Н С К О Е . В . БО РО ДИ Ч, 
ЭКОНОМ ИСТ З А ГО Т К О Н Т аР Ы *

в этом  го д у  наш  район по
лучил задан и е  — з а к у п и ть  у 
населения 1.800 тон н к ар то ш 
ки . В ы п о л н я ть  его  мы с та ли  
б се н тя б р я . З а  два д н я  на при
емны й п у н к т  З ы р ян к и  по
ступ и ло  56 то н н . П ока это  
первы е то н н ы . Но лю ди то л ько  
н ач ин аю т к о п ать  картош ку»  
все се л ьски е  м агази н ы  района 
хорош о подготовили  свои сила*" 
д ы , чтобы ее принять» н п оэто
м у можно с к а з а ть  --  зы р ян ц ы  
го суд ар ств е н н ы й  п лан  не сор
в у т . К то м у  ж е мы зн аем , что  
наш а к ар то ш ка  б уд е т о тп р а в 
лена ж и телям  Ком сом ольска- 
на-А м уре и во второй ер е  
А м ур ско го  целлю лозно-кар
тонного  ком би н ата .

Ш Е Г А Р К А . Л . ТИ М ЯКО Я . 
П Р Е Д С Е Д А Т ЕЛ Ь  РАЙ П О

райпо  з»куш<н 
ло 413,5 тон ны  к а р то ш к и , о 
том числе 20 тонн — о т  насс>« 
ления .П лан  ж е наш  —- 4 .300 
тон н . В ы п о лн я ть  его бы стро  И 
качествен н о  м еш ает н е х в а тк а  
транспорта» З а го то в и тел ьн ы е  
п у н к ты  о тк р ы ты  во всех  ма  ̂
га з и к а х , и к а р то ш к у  они при
ним аю т бесперебойно» но §Ы- 
везти  ее о ттуд а  в райц ен тр  —■ 
проблема.

Картофе-1 ь — трудоемкая 
культура, и на уборку и пе
ревозку ее требуются затра
ты в десять раз большие, 
чем на сбор и транспорти
ровку зерна. Как сократить 
эти расходы? Использовать 
контейнерные перевозки. 
Особенно удобны они там, 
где картофель убирают ко
палками. Контейнеры запол
няют прямо в поде и, погру
зив краном, отправляют на 
базу. А там электрокарами 
их развозят по хранилищам. 
Таким образом, от поля до 
базы заготовка механизиро
вана.

И хранится картофель в 
контейнерах куда лучше, 
чем россыпью. В прошлом 
году было завезено и зало
жено в хранилища таким 
способом около 5 тысяч тонн 
картофеля, в нынешнем 
планируется уже 6,5 тысячи 
тонн.

В контейнерах поступает 
картофель с полех̂  совхоза 
«Родина», ОПХ имени Б. Н. 
Сидоренко. Но вот директор 
совхоза «^Молодежный» Н. К. 
Игнатьев в прошлом году 
сорвал план перевозки кар-

контейнер; от поля до базы
тофеля в контейнерах и в 
этом году не намерен менять 
своего отношения к этому 
прогрессивному способу до
ставки груза.

Совхоз «Молодежный» — 
важный поставщик карто
феля. Нынче с его полей 
должно поступить в город 
3,6 тысячи тонн. Убирают 
его здесь в основном с по
мощью комбайнов, поэтому и 
технология загрузки немно
го иная. От агрегатов уро- 
ясай доставляют на сорти
ровочный пункт. А после 
перевозки его должны засы
пать в контейнеры. Этого 
как раз и не делается. Куда 
проще подогнать машину и, 
в несколько минут засыпав 
кузов, отправить с глаз до
лой. Директора не волнует, 
сколько эта машина просто
ит на базе, прежде чем кар
тофель все же сгрузят в кон
тейнеры.

Б первые дни уборки из

совхоза «Тахтамышевский», 
направляли в город доверху 
заполненные грузовики, а 
контейнеры лежали на обо
чинах. К то.му же процент 
брака продукции был высо
ким, так что часть машин 
пришлось возвратить.

В нашей области перевозят 
картофель в контейнерах 
уже не первый год. И не 
первую осень выезжают го
родские коллективы на по
мощь совхозным рабочим. А 
вот пользоваться контейне
рами научились не везде.

На двух рядом располо- 
. женных полях работали 
представители объединения 
Сибкабель. Но на одном 
поле емкости были выстрое
ны в ряд, расположены, неда
леко друг от друга. Здесь и 
машины загруясаютсн быст
ро. На другом же емкости 
разбросаны, и эго осложни
ло работу. Под погрузкой 
машины стояли дольше.

Есть претензии и к каче
ству контейнеров. К началу 
уборочной страды на базе 
горплодоовощторга было 
подготовлено 27 тысяч кок- 
тейнеров. Ремонтировали их 
многие предприятия города. 
Но только сейчас удается 
оценить ответственность, с 
которой они подошли к по
ручению горисполкома, 
Трудно подсчитать количест
во бракованных контейне
ров, но число их растет 
с каждым днем. Думается, 
что на будущий год комиссия 
строже подойдет к их при
емке.

А пока сломанные контей
неры будут собраны с полей 
и по возможности снова от
ремонтированы. Ни один из 
них не должен остаться пу
стым.

А. ТРУБАЧЕВ, 
заместитель начальника 
областного транспортного 

управления.
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ИЗДАНИЕ ГАЗеТЫ <ПРАВДА| и СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ СССР

ИЗДАНИЕ «ПРАВДЫ» И СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ ~  ПУБ
ЛИЦИСТИЧЕСКИЙ, ИЛЛЮСТРИРОВАННЫЙ ежемесячный 
ЖУРНАЛ «ЖУРНАЛИСТ» ВЫНОСИТ НА ОБСУЖДЕНИЕ КРУ
ГОВ ОБЩЕСТВЕННОСТИ ПРОБЛЕМЫ ЖУРНАЛИСТИКИ. В 
ТРЕХ ПОСТОЯННЫХ РАЗДЕЛАХ — «ПРОБЛЕМЫ», «ПРАКТИ
КА», «ЗА РУБЕЖОМ» — ПОД РАЗЛИЧНЫМИ РУБРИКАМИ 
ИССЛЕДУЕТСЯ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ ВСЕХ СРЕДСТВ МАССО
ВОЙ ИНФОРМАЦИИ И ПРОПАГАНДЫ, ИХ ВЗАИМОСВЯЗЬ С 
СОБЫТИЯМИ, ФАКТАМИ И ЯВЛЕНИЯМИ СОВРЕМЕННОЙ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТИ.

НА СТРАНИЦАХ «ЖУРНАЛИСТА» ВЫСТУПАЮТ ВИДНЫЕ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЕ И ПАРТИЙНЫЕ РАБОТНИКИ, ДЕЯТЕЛИ 
НАУКИ, ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА. ЖУРНАЛ ЗНАКОМИТ С 
ТВОРЧЕСКОЙ ЛАБОРАТОРИЕЙ ИЗВЕСТНЫХ СОВЕТСКИХ ПУБ
ЛИЦИСТОВ, ОЧЕРКИСТОВ, РЕПОРТЕРОВ, ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЕЙ, ЖУРНАЛИСТОВ-МЕЖДУНАРОДНИКОВ.

СЕЙЧАС КОЛЛЕКТИВ РЕДАКЦИИ РАБОТАЕТ НАД НОМЕ
РАМИ, КОТОРЫЕ ОТКРОЮТ БУДУЩИЙ ГОД — ВТОРОЙ ГОД 
РАБОТЫ СОВЕТСКОГО НАРОДА ПО ПРЕТВОРЕНИЮ В ЖИЗНЬ 
ИСТОРИЧЕСКИХ РЕШЕНИЙ XXV СЪЕЗДА КПСС.

Многие из наших моло
дых коллег просили в своих 
письмах рассказать о .том, 
как начинали профессио
нальный путь видные совет
ские журналисты. В письмах 
были названы имена и 
предложены вопросы, кото
рые интересуют молодых 
газетчиков. Мы выбрали 
эти вопросы и познакомили 
с ними журналистов, о твор
честве которых нас просили 
рассказать.

К Л У Б

М О  Л О А  О Г  О

Ж У Р Н А Л И С Т А

1. Как и когда Вы пришли в журналистику]
2. Как Вы смотрите на узкую специализацию в журнали

стике! Важно ли сразу определить круг профессиональных 
интересов, главное направление своей работы или это прихо
дит позже, само собой!

3. Говорят, «первый блин комом». Как было у Вас в начале 
пути! Сразу ли Вам сопутствовала удача или «первый блин 
комом»!

4. Внезапное озарение и кропотливая настойчивость — 
какую роль, по Вашему мнению, они играют в нашем деле!

5. Если бы это было осуществимо и пришлось начинать 
сначала, от чего бы Вы отказались, чего бы не повторили, от 
чего предостерегли тех, кто идет в журналистику!

6 . Основываясь на личном опыте, какой девиз Вы посове
товали бы начинающим сегодня свой путь в журналистике!

Публикуем часть полученных ответов.

Юрий А лексан д р о ви ч  Ж уко в
— полнгическин обозреватель 
«Правды». Журналистскую де
ятельность начал в Донбассе, 
в 1927 году. В «Правде» — 30 
лет, с 1948 по 1952 год паботал 
ее корреспондентом в Париже.

Кандидат в члены ЦК КПСС, 
депутат Верховного Совета 
СССР, член Президиума Все- 

.мирного Совета Мира. член 
правления Союза писателей 
СССР и правления Союза жур
налистов.

Лауреат Ленинской премии, 
премий Международной орга
низации журналистов, имени 
Воровского.

«ЕСЛИ БЫ 
НАЧИНАТЬ

1. я  стал журналистом так 
ЯСС, как ими становились 
многие газетчики моего по
коления: работал по.мощни- 
ком машиниста на паровозе, 
слесарем в железнодорож
ных мастерских и был ак
тивным рабкором газеты 
«Луганская правда». Регу
лярно занимался в кружке 
рабкоров, которым руково
дили работники редакции и 
организатор рабкоров
«Правды» в Донбассе тов. 
Лохов.

Как один из активных 
рабкоров был выдвинут на 
работу в «Луганскую прав
ду» в июне 1927 года. С тех 
пор стал профессиональным 
газетчиком.

■ 2. Считаю, что и сейчас 
было бы правильны.м чер
пать журналистские кадры 
из среды рабочих и кресть
янских корреспондентов, 
обеспечивая им возможность 
для учебы. Я, как и боль
шинство моих сверстников 
журналистов, получил выс
шее образование, уже рабо
тая в газете — сначала в 
«Луганской правде», затем 
«Комсомольце Украины» и в 
«Комсомольской правде», 
учась по вечерам.

ПРИШЛОСЬ
СНАЧАЛА»
Я не отрицаю значения 

журналистских факультетов 
университетов, но думаю, 
что идти на эти факультеты 
должны не просто молодые 
люди, испытавшие на 
школьной скамье влечение к 
литературному труду, а лю
ди с производства, уже рас
полагающие определенным 
жизненным опытом и пока
завшие на практике, что 
они способны писать.

Я знаю немало людей, ко
торые окончили журналист
ский факультет, но так и не 
стали настоящими газетчи
ками.

И. наоборот, знаю немало 
газетчиков, которые не учи
лись на журналистском фа
культете.

В этой связи несколько 
слов насчет специализации. 
Работая в газете, я учился 
на вечернем отделении авто
тракторного института, а не 
на факультете журналисти
ки именно потому, что в 
тот период, в период первой 
пятилетки, главной темой 
всех газет была тема ин
дустриализации, и журнали
сты должны были глубоко и 
по существу разбираться в 
вопросах освоения новой

техники, организации кон
вейерного производства и 
так далее. И то обстоятель
ство, что я получил диплом 
инженера и поработал не
сколько месяцев в конструк
торском бюро - Горьковского 
автозавода, дало мне воз
можность со знанием дела 
работать я ту пору в про
мышленном отделе редакции 
«Комсомольской правды».

Тогдашний мой коллега и 
друг М. Черненко, руково
дивший в «Комсомольской 
правде» отделом науки, со
трудничая в газете и учась 
по вечерам, окончил Днепро
петровский горный институт 
и поработал некоторое время 
инженером на шахте. Это 
также в значительной мере 
облегчало ему выполнение 
его сложных газетных обя
занностей.

Думаю, что и теперь очень 
важно привлекать на работу 
в газету способных к лите
ратурному письму-специали
стов — инженеров, агроно
мов, экономистов для работы 
в соответствующих отделах 
редакций.

Что касается журналистов- 
международников, к числу 
которых я теперь принадле
жу, то их кадры, по-моему, 
хорошо готовит Институт 
международных отношений. 
К нам, в «Правду», в частно
сти, приходят хорошо под
готовленные выпускники 
ИМО, которые довольно бы
стро осваиваются на нашем 
поприще. Между прочим, 
здесь также важна специа
лизация. Современная меж
дународная жизнь очень 
сложна, и нельзя быть одно
временно специалистом по 
арабским странам, по Даль
нему Востоку, по США, 
пэ «Общему рынку» и т. д. 
Надо знать иностранные 
языки, глубоко изучить эко
номику стран данного регио
на и т. д. Я^урналистом-уни- 
версалом — как в области 
внутренней, так и в области 
внешнеполитической темати
ки — можно стать, лишь

прюидя длительный путь в 
газете, предварительно по
лучив соответствующую про
фессиональную подготовку 
в какой-то одной области.

3. Конечно, у меня, как и 
у других, случались на пер
вых порах неудачи, вызван
ные недостатком опыта. 
Помню, в начале 30-х годов я 
постав-ил в неудобное поло
жение «Комсомольскую 
правду», приняв на веру эк
зотические россказни одного 
болтуна о Приморье и изло
жив их в своем очерке без 
должной проверки. Эта 
ошибка научила меня стро
жайшим образом проверять 
все факты перед публикаци
ей.

4. Во «внезапное озарение» 
я ни на копейку н̂ е верю. 
Журналистская профессия— 
дело серьезное. И вопрос о 
то.м, годишься ли ты для нее, 
решается только длительной 
практикой,

5. Думаю, что если бы при
шлось начинать сначала, то 
я • избрал бы именно тот 
путь, каким я прошел: завод 
— местная газета, затем рес
публиканская газета и, на
конец, всесоюзная.

6. Начинающим свой жур
налистский путь я советую: 
быть всегда и во всем глубо
ко принципиальными и че-

. стными, последовательно и 
упорно бороться за претво
рение в жизнь линии нашей 
партии, смело и без оглядки 
на конъюнктуру критико
вать недостатки, быть скром
ными, не поддаваться само
уверенности, которая возни
кает у человека, когда он 
впервые видит свою подпись 
в газете, проявлять величай
шее терпение и работоспо
собность, самы.м тщательным 
образом и всесторонне про
верять факты, о которых пи
шешь, трудолюбиво работать 
над литературной формой 
своих произведений, избегая 
шаблона и серости в изложе
нии.

Юрий ЖУКОВ.

В асилий  И лларионович Се* 
лю нин — экономический обо
зреватель газеты «Социали
стическая индустрия». Родился 
в 1927 году. Окончил факуль
тет журналистики МГУ в 1954 
году. Работал в «Орловской 
правде», «Красной звезде», 
«Строительной газете». «Эко
номической газете». Автор ря
да статей п книг по вопросам 
экономики и управления. Лау
реат премий Союза ясурпали- 
стов СССР н Московской го
родской журналистской орга
низации. Удостоен премии за 
серию публицистических ста
тей.

« Р Е К О М Е Н Д У Ю  
ПРОСТОЕ ПРАВИЛО...»
1. Первую заметку на

писал в возрасте 24 лет для 
«Московского комсомольца». 
Помню, долго прогуливался 
у газетной витрины, чтобы 
увидеть реакцию читателей. 
Не увидел. В 1954 году начал 
работать в сельхозотделе 
«Орловской правды». Вчет
вером мы готовили не мень
ше полосы в номер, причем 
обычно было так: двое в
редакции, двое в команди
ровках. С той поры очень 
уважаю областных журнали
стов — по напряженности 
вашу работу и сравнивать 
нечего.

2. За четверть века писал 
обо всем и во всех газетных, 
жанрах, включая плохие 
стихи. Ыо с первых дней и 
по сию пору предпочитаю 
конкретную экономику. Спе
циализировался сперва на 
вопросах сельского хозяйст
ва, потом — строительства, а 
последние 12 лет — на про
мышленной тематике. Убеж
ден, что более узкая специа
лизация для нас с ва.ми 
воедна. Газетчик, занимаю
щийся промышленностью, 
нросто обязан разобраться в 
любой проблеме индустрии и 
толково выступить. Эконо

мика едина, ее не поделишь 
на клеточки. Один пример. 

.Последние месяцы я пытал
ся выяснить, почему слабо 
приживается щекинский 
метод. По разыскании оказа
лось, что причины свертыва
ния его на автозаводе кро
ются в темпах развития... 
группы Б. Нет-нет, тут не 
спутана огородная бузина с 
киевским дядькой, так оно 
и есть.

Чем более разнообразные 
те.мы берет газетчик из той 
же промышленности, тем 
вернее его шансы вырабо
тать для себя единую, не
противоречивую систему 
взглядов на экономику. А 
без такой системы одна 
твоя статья будет побивать 
другую, ты будешь отпи
раться от того, что писал 
пять лет назад.

По-моему, если журналист 
всю жизнь пишет о легкой 
промышленности, он и о ней 
плохо пишет. Не подумайте 
только, будто сегодня можно 
выступить по снабжению, а 
через две недели — по воп
росам технического прогрес
са. Изучение проблемы за
нимает, к сожа.пению, меся
цы, а то и год, скорее не по

лучается. Правда, и отдача 
выразится не в одной статье. 
Некто злобно пошутил: жур
налисты знают все, но не
точно. Нам,, не остается ниче
го другого, как опровергать 
этот постулат в каждой пуб
ликации.

3. Сразу ли мне сопутство
вала удача? Сразу-то сопут-. 
ствовала... В «Орловской 
правде» дело шло — лучше 
некуда. Приезжаешь в рай
центр — и пешком по колхо- 
зам,- В одну сторону ушел, с 
другой вернулся через неде
лю — и несколько статеек, 
глядишь, есть. Представьте, 
даже хвалили на летучках. 
Потом стало писаться все 
труднее, хвалить стали реже. 
Л теперь вот почти каждое 
выступление — немалая тра
та нервов. Отчасти причина, 
надеюсь, в том, что хочется 
высказать относительно но
вые мысли по проблемам 
старым, всем известным
(свеягие проблемы рождают
ся в жизни редко и лишь 
после решения старых).

4. Призвание к журнали
стике? Похоже, за таковое в 
юности мы принимали уме
ние лихо писать классные 
сочинения на заданную те
му. И добро, если человек во
время поймет разницу меж
ду этими вещами. А то, бы
вает, читаешь газетную 
публикацию — все складно, 
все на месте, меньше «пятер
ки» поставить нельзя, не из
вестно только, зачем напеча
тано.

Техника писания (заходы, 
связки, стиль и прочее) легко 
осваивается в первые же 
годы. И не здесь различие 
между хорошим и плохим 
журналистом. Важнее спо
собность думать, желание 
учиться. Правда, психологи 
уверяют, будто посде сорока 
лет человек с трудом воспри
нимает новую информацию. 
Если так,.то худо — никакой 
опыт тут не вывезет. Вероят
но, пос.пе этого возрастного 
рубежа только и можно ска
зать, верно ли угадал ' ты

некогда свое призвание. Со
хранил интерес к учению — 
стало быть, все в порядке. Не 
сохранил... Что же, моисешь 
еще править чужие статьи, 
учить других тому, чего са.м' 
уже не умеешь. Опять-таки 
дело полезное.

5. Ни от чего не отказался 
бы. Мне повезло — я сразу 
попал в хорошие руки и 
почти все время работаю под 
началом единомышленников. 
Иной раз неловко ставить 
под статьей одно свое имя — 
выступление от замысла до 
вычерков в пдлосе сделано 
вместе с редактором. Конеч
но, так работать не очень 
приятно — доходит до лич
ных обид. Но о бесспорном и 
писать не надо. Рискну пре
достеречь начинающих кол
лег от пижонского апломба: 
я, мол, смел, а редактор вы
травливает заветные мысли. 
Добротную статью никто 
портить не станет, общий 
язык почти всегда можно 
найти. А обиды — они забы
ваются.

6. Рекомендую простое 
правило: пиши о том. что те
бе самому и твоим друзьям 
инте1>есно — это и читателям 
понравится. Не стесняйся пе
ресказать будущую статью 
от «А» до «Я» тем, чье мне
ние ценишь, и особенно тем, 
кто обычно думает иначе — 
тут уж оценка пойдет «по 
гамбургскому счету», от 
скучных рассуждений собе
седник прюсто сбежит, за по
лу держать не станешь.

А если говорить серьезно, 
то вот мой совет: нам с ва
ми обязательно надо быть 
добрыми, и чем острее 
статья, тем насущнее нужна 
доброта. Сила критики — не 
в крепости слов и не в авто
ритете газеты, но исключи
тельно в строгости аргумен
тов. Кстати, критикуемый 
всегда точно чувствует, ког
да его «разнесли», а когда 
приперли к стенке неотрази
мыми доводами и тем побу
дили работать лучше.

Василий СЕЛЮНИН,

К и н о з в е з д а  
весом 1,5 тонны

Этот американский фильм 
имел колоссальный успех во всех 
западных странах. А в самих Со
единенных Штатах он побил все 
рекорды коммерческих сборов: 
только за первые три месяца вы
ручил больше, чем предыдущий 
рекордсмен — «Крестный отец»— 
за три года!

Интересный сюжет? Примитив. 
Известные актеры? Отнюдь. Ре
клама? Другой нашумевший аме
риканский фильм, «Экзорист» ре
кламировали Б Западной Европе 
не меньше. Но он потерпел крах. 
Очевидно, все-таки публику при
тягивало что-то в самом фильме 
про белую акулу. Чтобы разо
браться, я взялся за записки сце
нариста Карла. Готлиба, в кото
рых. рассказывалось, как созда
вался фильм «Пасть».

...Работа началась летом 1973 
года. За основу сценария была 
взята книга Петера Бенули 
«Пасть». Книга эта со временем 
стала бестселлером, но в тот мо
мент она была малоизвестна. Тем 
не менее выбрали именно ее. Ве
роятно, твердо верили в успех. 
И потому не жалели затрат. По
скольку героем книги и будущей 
киноленты была акула, пришлось 
вести предварительные подвод
ные съемки, нужны были рабочие 
заготовки. Только на эти съемки, 
проводившиеся у рифов Австра
лии, было затрачено полмиллио
на долларов. Тал1 едва не погиб 
каскадер Карл Риццо, который 
снимался с акулами в качестве 
статиста. Но те акулы тоже были 
только статистами. Акулу — под
линную героиню фильма — кон
струировал голливудский умелец 
70-летний Боб Маттей, создатель 
управляемого по радио крокоди
ла, который в свое время участ
вовал в серии фильмов о Тарза
не. Восьмиметровая акула-кино
звезда весила полторы тонны и 
управлялась штатом из 15 меха
ников. Стоимость ее не уступала

гонорару живои суперзвезды.
В результате еще до начала 

оем ок  в фильм пришлось вло
жить около трех с половиной мил
лионов долларов.

«Вкладывать деньги в фильм 
до начала его производства, — 
писал по этому поводу Карл Гот
либ, — явление обьгчное. Но 
вложение такой огромной суммы

ИХ НРАВЫ

означало, что кто-то и где-то 
очень хотел, чтобы он появился 
на свет».

И он появился. Успех был ко
лоссален. Популярность его вы
шла за рамки кино. Изображение 
акульей пасти замелькало на ру
башках и шортах, акулье мясо 
стали подавать в фешенебельных 
ресторанах. Резко повысился 
спрос на морские бинокли, люди 
на пляжах всматривались в гори
зонт — не появятся ли где страш
ные плавники. А хозяева пляжей 
начали устанавливать таблички 
— «Здесь пасти нет!».

Прочитав записки Карла Готли
ба, я провел своеобразную анке
ту: беседовал о белой акуле с 
французами, бельгийцами, авст
рийцами, пожилыми и молодыми, 
представителя.ми различных про
фессий. Никто не мог объяснить, 
поче.му ему нравится этот фильм. 
«Нравится потому, что захватыва
ет». А почему захватывает?

Беседовал я и со специалиста- 
ми-профессионалами, знатоками

мира животных и человечеежвЛ 
психики

По мнению ихтиолога, успех 
фильма заключен, если можно 
так выразиться, в личности самой 
белой акулы. Ихтиолог был кате
горичен: «Я уверен, что, выбери 
они льва или пантеру, все свелось 

■ бы к банальности. Львов, пантер 
и прочих хищников можно на
блюдать в заповедниках, зоопар
ках, цирке, наконец. Они стали 

■ для нас привычными и нестраш
ными. Другое дело — акула. Это, 
поверьте мне, самое странное из 
животных. И повадки у нее не
объяснимые. Она долго кружит 
вокруг своей жертвы, с каждым 
разом все более сужая круги. Как 
будто играет в кошки-мышки. 
Проплывая, задевает и царапает 
тело пловца своей шершавой ко
жей, пока -из ссадин не проступа
ют капли крови. А затем, чуя ее 
запах, бросается на жертву, и 
тут уже остановить ее практиче
ски невозможно. А иногда, по- 
кружив_ вокруг добычи, она уходит 

. на глуоину й бесследно исчезает. 
Непонятное, таинственное сувде- 
ство. А все таинственное притя
гивает, интересует. Вот вам и раз
гадка успеха «Пасти».

Немаловажная для читателей 
деталь: производство фильма
«Пасть» ваяла на себя фирма 
«Юниверсэл», которая выпустила 
два года назад другую нашумев
шую картину о катастрофе — 
«Землетрясение». Еще пять—семь 
лет назад подобные фильмы ус
пеха не имели. Следовательно, за 
эти годы что-то существенно из
менилось. Психология зрителя? 
Но психология сама по себе не 
меняется. Значит, изменения сле
дует искать в самой жизни.

Не следовало сбрасывать со сче
тов и соображений ихтиолога о 
характере белой акулы, которая 
нападает не сразу, а исподволь. 
А может и не напасть вообще. Уг
роза плюс неизвестность: в этом
тоже что-то крылось. Наконец, 
повторяемое многи.чи слово «за
хватывает». Очевидно, людей в 
фильме привлекало то, что ими 
сами.чи ясно не осознавалось. Но 
все-таки что именно?

К А Ж Д О М У -  

С В О Я €<А К У Л А»
Теплая летняя ночь. Мерцающее в лунном свете море. 

Все, казалось бы, располагает к неге и покою. Вместе с 
тем не оставляет ощущение, что тишина обманчива, что 
за кажущимся покоем скрывается что-то неведомое и 
грозное. Вот оно проносится расплывчатым пятном где- 
то в глубине. Не нарушив тишины и покоя. И от этого 
чувство ожидания неведомой беды становится еще более 
осязаемым.

На пляже — группа молодых людей. Они развлекают
ся, пьют вино. Красивая блондинка встает, идет к морю, 
бросается в воду, плывет. Все дальше и дальше от берега. 
В теплом, нежном море. И вдруг испускает нечеловече
ский вопль. Вода вокруг нее вспенивается буруном. Ка- 
-мера уходит под воду, и зритель ждет: вот сейчас он
увидит что-то страшное, и страх отпустит его, ибо нет 
ничего страшнее неизвестности. Но он видит только без
защитное тело девушки. Камера как бы сама превра
щается в это неведомое страшное. В.често со зрителем 
не мигая глядит на свою жертву. Потом тело девушки 
быс-гро вырастает в размерах, страшное стремительно 
приближается к ней. Спасения нет... И снова спокойное 
•море. А страх становится еще более контрастным. Ведь 
причина его осталась нераскрытой.

От того, что следующую свою жертву, мальчика па 
надувном матрасе, «неведомое» терзает при солнце, страх 
не уменьшается.

Зрителя привлекает, конечно же, не сама акула, а 
идея опасности, которая постоянно бродит вокруг и в 
любую минуту .может вторгнуться в мирную нсизнь. В 
акуле идея лишь обрела свое материальное воплощение. 
Сравнивая нынешнюю жизнь Запада с жизнью пяти
семилетней давности, нельзя не обратить внимание на 
то, что чувства нервного напряжения, неуверенности и 
страха за будущее у людей в последние годы резко обо
стрились. Вероятно, они и а самом деле нуждаются в 
разрядке этой внутренней напряженности. Очевидно, 
«Пасть» в са.чом деле способствует такой разрядке. Не 
потому, что зрителю нравится наблюдать, как акула по
жирает ближнего; скорее, облегчение е.чу приносит со
знание, что нс он са.ч оказался в челюстях чудовища.

Такое облегчение, однако, хрупко. Подсознательно его 
точит мысль, что избежал он опасности только вот в этот 
конкретный момент, сидя в уютном кресле затемненного 
кинозала. Са.ча же о-пасность не миновала. И дело здесь 
не в акульей пасти. С таким же двойственным чувством 
наблюдает зритель за терпящим аварию «Боингом-747» 
или погружающимся в воду '«Британиком». Внутренне 
счастлив, что не оказался сам в числе пассажиров, но 
подсознательно ассоциирует себя с ними: зритель ведь 
всегда идентифицирует себя с героем фильма, в данном 
случае его воображение 'следует за жертвой.

Кинокатастрофы находят резонанс в душе потому, что 
люди действительно живут в нестабильном мире, где 
повседневно происходят реальные катастрофы. И где 
плавает множество «акул», принимающих сотни все
возможных обличий. Человек может лишиться работы и 
и остаться без средств к существованию. Или с универ
ситетским дипломом на руках оказаться за бортом жиз
ни. Узнать, что его сын — наркоман, а дочь убежала из 
до.чу в банду или религиозную секту. Каждому своя 
«акула». Но даже если с ним ничего страшного не слу
чается, страх все равно не покидает его. Ибо в условиях 
экономического кризиса и сокращения производства, ин
фляции и постоянного роста цен гарантий от жизненных 
катастроф не существует. Так, постепенно, исподволь те
ма̂  катастрофы, не всегда осознанной, овладевает психи
кой людей. И не случайно в своем недавнем выступле
нии по телевидению президент Соединенных Штатов Дж.' 
Форд назвал «боязнь катастроф» одной из самых распро
страненных болезней Америки.

Дельцы нащупали эту слабую струнку в массовом со
знании и начали эксплуатацию еще одной «золотой жи
лы» в промышленном масштабе.

«И Я Р Е Ш И Л  
ПОЩЕКОТАТЬ НЕРВ...»

Непосредственное руководство созданием «Пасти» осу- 
гцествляли три джентльмена: продюсеры Ричард Занук 
и Дэвид Браун, а также режиссер Стивен Шпилберг. Все 
трое были предельно ^откровенны. Ричардом Зануком 
владела мечта превзойти в богатстве своего отца, извест- 
ного голливудского босса Дэррила Занука. Дэвид Браун, 
помимо денег, помышлял еще сравняться в славе со сво
ей женой Эллен Браун, автором нашумевшего бестселле
ра «Секс и одинокая женщина». Молодой Стивен поста
вил перед собой цель занять прочное место под солнцем 
Голливуда, заполучить и богатство, и славу. Достойные 
продукты американского образа жизни!

«Пасть» стала их главной ставкой, и они работали над 
фильмом самозабвенно, чувствуя интуитивно, что акула 
должна выиграть, что публика «клюнет» на эту рыбину. 
«Я чувствовал, — говорил Стивен Шпилберг, — что каж
дый индивид обладает неким антиакульим нервом, упря
танным где-то в тайниках подсознания. И я решил по
щекотать этот нерв, поиграть с первозданным страхом».

Фильмы катастроф не только приучают к страху и 
ожиданию неотвратимой опасности, не и сами нагнета
ют страх, доводят психику зрителя до такого состояния,

когда она треоует немедленной разрядки, действенного 
рецепта против страха. И в каждом случае ему подска
зывается выход из критического положения.

...По безбрежному океану плывет лайнер «Британик», 
миниатюрный мирок, отражающий социальные отноше
ния большого мира. Корабль разделен на классы: каби
ны-люкс, первый класс, второй, туристский, палубный и 
тому подобное. Пассажиры каждой категории живут сво
ей жизнью. Согласно суммам, уплаченным за билет. Они, 
правда, встречаются между собой — мир тесен, — вежли
во здороваются, желают друг другу приятного плавания, 
но все это внешнее. Внутренняя жизнь у каждого «клас
са» своя, отличная от другого. Как и в настоящей жизни.

Все продолжается до определенного момента — до ка
тастрофы. Корабль погружается в воду, и тут уже ника
ких классовых различий не существует. Люди как бы 
очищаются, сбрасывают с себя все наносное. В самом 
деле, какое значение перед лицом катастрофы имеют 
аристократический снобизм или политические убежде
ния? И не все ли равно, как утонуть (или быть разодран- 
ньш акулой) — с чековой книжкой и открытым счетом 
в банке или не имея ло.маного гроша за душой. Ведь на 
карту поставлена са.ма жизнь. Я рассказываю о филь
ме «Ужас на «Британике», но с те.ми или иными нюанса
ми такая же ситуация и.меет место и в «Землетрясении», 
«Боинг-747» терпит бедствие», «Адской башне», «При
ключениях Посейдона», «Пасти».

Кульминационный мо.мент'во всех фильмах — паника. 
Будь то на земле, в воздухе или -на воде. Охваченные 
животным страхом, люди теряют человеческий облик. 
Каждый думает только о себе, спасайся, кто может! Но 
как спастись? В экстраординарных ситуациях необходи
мы экстраординарные меры. Пожар на корабле? Все 
взоры обращаются к капитану. Авария в са.молете? Все 
надежды на пилота или техника контрольной башни 
аэропорта, которые ведут самолет по радио. Паника на 
суше? Глаза невольно ищут военного или полицейского, 
которым, по долгу службы, паника неведома. Кстати, а 
«Пасти» убивает акулу и тем самы.м освобождает горо
док от страха начальник полиции. Бравый мистер Бро
ди, добрый се.мьянин и бескорыстный христианин.

Значит, в случае катастрофы следует опереться на 
сильную личность и твердую руку. Разумеется, не толь
ко в кино, но и в жизни. Паника на бирже? Взоры обра
щаются к капитана.м финансового мира. Кризис? Безра- 
оотица? Положитесь на экономистов и политиков. А при 
случае и на более сильную власть. Почему не на фаши
стов? Что же касается народных масс, то их дело — бес
прекословно подчиняться.

Р А З В Л Е Ч Е Н И Е -
И Д Е О Л О Г И Я

Дельцы от кино «развлекают» публику по всем прави
лам манипулятивной пропаганды. ■

Французский социолог Жак Эллюль, один из признан
ных теоретиков буржуазной пропаганды, писал: «...Про
паганда призвана устранить у человека напряженности 
выступающую следствием чрезмерного иррационального 
страха... Она дает ему объяснение мира, в котором ои 
живет, разумеется, объяснение ложное, далекое от исти
ны, но вместе с тем ясное, очевидное и удовлетвори
тельное. Она снабжает его рецептами поведения в самых 
непредвиденных обстоятельствах... Здесь нет речи о том, 
чтобы «успокоить» человека путем разъяснения реально
го положения вещей; это может его еще только больше 
обеспокоить. Речь идет о том, чтобы, напротив, «взвин
тить» его, а затем вручить ему оружие против опасно
сти. И человек, всеми силами стремящийся избавиться 
от психической напряженности, которая держит его в 
тисках, чувствует немедленное облегчение, следуя сове
там пропаганды...»

Вряд ли создатели «Пасти» читали книгу Жака Эллю
ля. Вернее будет сказать, что сами теоретики пропаган
ды строят свои концепции, основываясь на фактах, об
наруженных ими в реальной жизни, в том числе и в об
ласти кино. Что касается продюсеров и режиссеров, то, 
работая над своими фильмами, они скорее всего даже не 
помышляют об их пропагандистском эффекте. Назвать 
«Пасть» преднамеренной пропагандистской акцией было 
бы примитивно. Не являясь в собственном смысле слова 
таковой, она и не воспринимается зрителем как пропа
ганда. Но именно поэтому ее пропагандистское воздейст
вие оказывается с1це более эффективным.

Это происходит потому, что, создавая свои произведе
ния, художник вольно или невольно отражает в них тот 
образ жизни, в котором он интегрирован, защищает ин
тересы того класса, который предоставляет ему матери
альную возможность для творческой самореализации. 
Подобный идеологический феномен был раскрыт еще 
К. Марксом и Ф. Энгельсом,

Что касается самого фильма, как и прочих «развлека
тельных» кинолент из серии катастроф, то он оборачи
вается подлинно идеологической акцией, составной ча
стью широкого наступления буржуазной идеологии на 
сознание трудящихся масс.

...Бравый полицейский Броди стреляет а баллон со 
сжатым воздухом, застрявший в зубах прожорливого чу
дища. Взрыв. Вздох облегчения. Конец. Акула больше не 
будет наводить террор на мирные пляжи. Но на зрителя, 
еще не успевшего отдышаться от акулы, уже лезут фан
тастические жуки и сколопендры, выплевывающие струи 
огня. На экраны вышла кинокартина «Огненные насеко
мые»- Эдуард МАРКОВ.
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В Томском культурно-про
светительном училище на 
отделении заочного обучения 
давно существуют два отде
ления: клубное и библиотеч
ное. Библиотечное отделение, 
как это понятно из его на
звания, готовит библиотека
рей. На клубно.м отделении 
четыре специальности: орке
стровая, дирижерско-хоро
вая, технических средств и 
режиссерская.

В наступающем учебном 
году на заочном отделении 
открывается новая специаль
ность — режиссер массовых 
зрелищ. Ее появление про
диктовано жизнью. В наш 
быт прочно вошло много но
вых обрядов, массовых
праздников, вечеров отдыха, 
праздников труда и ис
кусства, тематических зре
лищ. Режиссер массовых
зрелищ и должен быть ав
тором и постановщиком та
ких мероприятий. Он должен 
уметь составить сценарий 
массового мероприятия, а 
затем воплотить его в 
жизнь.

Творчески одаренному че
ловеку, имеющему образова
ние в объеме полной средней 
школы, на вступительных 
экзаменах (они начинаются 
15 сентября) предложат про
честь басню, стггхотворение 
или прозаический отрывок 
по своему выбору, исполнить 
этюд на предложенную тему 
и составить план знакомого 
ему ■ клубного мероприятия.

Пока что не слишком ши
роко известно и отделение 
технических средств, оно го
товит специалистов по кино
фотосамодеятельности. Уча
щиеся этого отделения жи
вут в мире кино- и фотоап
паратов, различных прюек- 
ционных устройств, звуко-

техники — магнитофонов, 
проигрывателей, усилителей.

...«Культпросвет» — так 
называется фильм, который 
был представлен нынче на 
государственный экзамен по 
специальности дипломником 
отделения технических
средств Владиславом Баже
новым. В. Баженов работает 
руководите<л€м самодеятель
ной киностудии «Юность» 
при Доме культуры имени 
Н. Островского. В студии у

фильмов. Фильм «Как Мить
ка и кот Васька стали 
друзьями» на областном 
смотре занял второе место.

В этом году Владислав за
очно закончил Томское 
культурно - просветительное 
училище и получил диплом 
с стличием.

Многим работникам куль
туры дали путевку в жизнь 
наши оркестровое, дирижер
ско-хоровое отделения и от
деление технических средств.

З А О Ч Н И К И
« К У Л Ь Т П Р О С В Е Т А »
Владислава занимаются бо
лее 50 ребят из восьмых — 
десятых классов. За три с 
половиной года студия сняла 
одиннадцать любительских 
фильмов, в том числе и иг-' 
ровые. Со своими фильмами 
ребята участвовали в обла
стных, республиканских и 
всесоюзных кинофестивалях. 
Фильм «Учитель танцев» за
нял первое место на област
ном смотре, на всероссий
ском был награжден дипло
мом первой степени, а на 
всесоюзном получил два спе
циальных диплома ВЦСПС. 
Успешно демонстрировались 
и другие фильмы студии — 
«Чистое небо», «Я рабочий», 
«Три ели». В. Баженов со 
своими студентами сумел 
заняться даже производст
вом мультипликационных

...В Пудовском' Доме куль- 
т>'ры Кривошеинского райо
на есть семья Хасановых. 
Художественным руководи
телем работает Александр 
Хасанов, а его жена — ди
ректором. Александр закон
чил заочно дирижерско-хо
ровое отделение нашего учи
лища. По итогам районногэ 
смотра художественной са
модеятельности Пудовский 
ДК занял второе место. 
Здесь постоянно действует 
агитбригада, регулярно вы
пускаются боевые листки, 
«молнии», радиогазеты. Ин
тересно и увлекательно про
ходят вечера отдыха, тема
тические вечера, чествова
ния передовиков производст
ва, вечера славы, «голубые  ̂
огоньки», устные журналы, 
массовые праздники. Труд

Александра отмечен преми
ей Министерства культуры 
РСФСР. .;

Зинаида Титова работает 
директором Чаинского Дома 
культуры четыре года. Она 
была активной участницей 
художественной самодея- 
тельно.сти. Зина — прекрас
ный организатор, на селе 
пользуется авторитетом. 
Она учится у нас заочно.

С каждым годом растет 
сеть клубов и библиотек . в 
Томской области. Наша обт 
ласть остро нуждается в 
квалифицированных культ
просветработниках. Ведь из 
570 штатных клубных работ
ников только 21 процент 
имеет специальное образо
вание.

К сожалению, это не бес
покоит некоторые отделы 
культуры, которые не р э^ - 
тают со своими кадрами, -не 
направляют на заочную 
згчебу в училище способных 
молодых людей. Это можно 
сказать, например, о Криво- 
шемнском райотделе культу
ры (заведующая 3. В. Яно
вич). В прошлом году отсю
да не было направлено к 
нам ни одного человека, хо
тя из 29 штатных клубных 
работников только 9 человек 
имеют специальное образо
вание. Та же картина и в 
этом году. Зато добрым сло
вом хочется помянуть Верх- 
некетский райотдел культу
ры (заведующая А. А. Ку- 
леева). Томский район (заве
дующая Р. Д. Сережкина). 
На нашем заочном отделении 
учится 20 посланцев томских 
сел и 18 — из Прикетья.

Г. КОННЫХ.
заведующая заочным от
делением культпросвет- 

училиЩа.

I I

ГО Р Ж ЕС Т В ЕН Н О Е  ЗА С ЕД А Н И Е В СОФИИ
СОФИЯ, 8 сентября. 

(ТАСС). По случаю 32-й го
довщины социалистической 
революции в Болгарии се
годня здесь состоялось тор
жественное заседание. На 
нем присутствовали Первый 
секретарь ЦК БКП, Предсе
датель Государственного со
вета НРБ Т. Живков, Пред
седатель Совета Министров 
НРБ С. Тодоров, другие 
руководители партии и пра
вительства.

Выступивший с докладом 
член Политбюро ЦК БКП, 
председатель Национально
го совета Отечественного 
фронта НРБ П. Кубадин- 
ский заявил, что победа, за
воеванная 32 года назад бол
гарским народом под руко
водством БКП и при реша
ющей помощи великой 
Страны Советов и ее леген

дарной освооодительнои ар
мии, стала вехой, разделяю
щей две эпохи в жизни 
Болгарии. Докладчик отме
тил также, что победа со
циалистической революции 
в Болгарии явилась повто
рением и развитие.м в бол
гарских условиях основных 
закономерностей Великой 
Октябрьской социалистиче
ской революции. Он под
черкнул, что социализм в 
Болгарии победил оконча
тельно и бесповоротно.

Остановившись на меж
дународных проблемах,
П. Кубадинский сказал, что 
в отношениях между госу
дарствами с разным общест
венным строем все больше 
утверждаются ленинские
принципы мирного сосу
ществования. Главную роль 
в этом сыграло мировое со
циалистическое содружест

во, и прежде всего аеликии 
Советский Союз, его ленин
ская партия, героический 
советский народ. Исключи
тельно большой Личный 
вклад в это высокогуманное 
дело, подчеркнул докладчик, 
внес Генеральный секретарь 
ЦК КПСС, выдающийся по
литик нашего времени, 
большой друг болгарского 
народа Леонид Ильич Бреж
нев,- заслуживший уважение 
и признательность всех на
родов. • * *

По случаю 32-й годовщи
ны социалистической рево
люции в Болгарии сегодня 
в Софии были возложены 
венки у мавзолея Георгия 
Димитрова, у монумента в 
в честь Советской Армии- 
освободительницы и памят
ника героям, погибшим в 
борьбе против фашизма.

СОВЕЩАНИЕ В УЛАН-БАТОРЕ
УЛАН-БАТОР, 8 сентября. 

(ТАСС). Сегодня здесь от
крылось VIII совещание ми
нистров культуры социали
стических стран. В нем 
принимают участие делега- 
циии Болгарии, Венгрии, 
СРВ, ГДР, Кубы, Монголии, 
Польши, Румынии, Совет
ского Союза- и Чехослова

кии. Делегацию Советского 
Союза возглавляет кандидат 
в члены Политбюро ЦК 
КПСС, министр культуры 
СССР П. Н. Демичев.

В течение трех дней - 
участники совещания обсу- 
Д1 вопросы развития куль
туры и искусства на совре

менном этапе, обменяются 
информацией по актуаль
ным вопросам развития 
международных культур
ных связей, в частности в 
свете воплощения в жизнь 
положений Заключительно
го акта Совещания по безо
пасности и сотрудничеству в 
Европе.

П Р И З Ы В  Н А Ц И О Н А Л Ь Н О Г О  И С П О Л К О М А  
Л Е Й Б О Р И С Т С К О Й  П А Р Т И И

ЛОНДОН, 8 сентября. 
(ТАСС). Национализировать 
четыре крупнейших англий
ских акционерных банка и 
семь страховых компаний 
призвал национальный ис
полком лейбористской пар
тии. В программе, одобрен
ной исполкомом, подчерки
вается: частные банки и
страховые компании больше 
занимаются выгодны.ми для

них спекулятивными сдел
ками, чем финансированием 
английской проглышленно- 
сти, испытывающей острый 
недостаток в капиталовло
жениях.

Предложения националь
ного исполкома, выдвигае
мые на рассмотрение еже
годной конференции лейбо
ристской партии, которая

состоится в конце этого ме
сяца, были встречены в 
штыки консерваторами в 
финансовых кругах Сити.

Представители назван
ных банков — «Бэрклейс», 
«Мидленд», «Нэшнл В е с т 
минстер» и «Ллойдс» — вы
ступили с предупреждения
ми о «национальном кра
хе», в случае если произой
дет национализация.
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СЕВЕРНАЯ ИРЛАН
ДИЯ. 200 ТЫСЯЧ ЖИ
ТЕЛЕЙ БЕЛФАСТА 
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 
В С(ХТОЯВШЕМСЯ 
ЗДЕСЬ МАРШЕ (НА 
СНИМКЕ). ЕГО УЧА
СТНИКИ — ЖИТЕЛИ 
КАТОЛИЧЕСКИХ И 
ПРОТЕСТАНТСКИ X 
Р-АЙОНОВ ГОРОДА— 
ПОТРЕБОВАЛИ ПРЕ
КРАЩЕНИЯ МЕЖДО
УСОБНОЙ БОРЬБЫ 
И НАСИЛИЙ В ПРО
ВИНЦИИ.

Телефото ЮПИ — 
ТАСС.

Х Р О Н И К А
В соответствии с Указом 

Президиума Верховного Со
вета СССР от 17 августа 
1976 года «О преобразовании 
Государственного комитета 
Совета Министров СССР по 
вопросам труда и заработ
ной платы в союзно-респуб
ликанский Государственный 
комитет Совета Министров 
СССР по труду и социаль
ным вопросам» Президиум 
Верховного Совета РСФСР 
преобразовал Государствен
ный комитет Совета Ми
нистров РСФСР по исполь
зованию трудовых ресурсов 
в союзно-республиканский 
Государственный комитет 
Совета Министров РСФСР 
по труду.

Председателем Государст
венного комитета Совета 
Министрод РСФСР по тру
ду Президиум Верховного 
Совета РСФСР назначил 
тов. Созыкина Андрея Гри
горьевича.

(ТАСС).

ТИРАЖ t  СПОРТЛОТО»
Результаты 36-го тиража 

«Спортлото и <Спортдото-2>, 
состоявшегося 8 сентября.

«Спортлото»: 10 (буер). 44
(фигурное катание), 43 (фех
тование), 40 (туризм), 21 
(конный спорт), 46 (хоккей).

<Спортлото-2>: 11 (вело
спорт), 32 (прыжки в воду), 17 
(художественная гимнастика), 
36 (слалом), 27 (мотоспорт), 
3 (акробатика).

(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ПОНЕДЕЛЬНИК 13
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А

М О СКВА
11.40. Фильм — детям. «Васек Т.руба- 

чев и его товарищи». Художест
венный' фильм.

13.00. Новости.
13.10. Цв. «Классические дуэты». Пре

мьеру фильма-балета. («Экран»).
13.45. «Дневник социалистического со

ревнования».
14.30. Дж. .1^1дти. «Милый лжец». Пре

мьера’ фильма-спектакля МХАТ 
СССР йм.. Горького.

17.00. «Вре.мя».'
17.30. Цв. «Ваше мнение»; Ведет пере

дачу О. Доброхотова.
ТО М СК

18.35. Новости.
18.45. «На полях области».

М О СКВА
18.56. Дж. Килти. «Милый лжец». Прё- 

.мьера фильма-спектакля.
20.00. Новости.
20.1.5. Продолжение фильма-*спектакля 

«Милый лжец».
21.ГО. Эстрадный концерт.
21.Зр «Дневник .социалистического со

ревнования».
22.15. Цв. «Классичесйие дуэты».

ТО М СК
2G.50. Новая кичохооиика.

М О СКВА
23.00—23.30. «Время».

ВТО РА Я  П РО ГРАМ М А
ТО М СК

19.30. «Поворот», Документальный те
лефильм. (Литовское телевиде
ние. 1975 г.).

19.50. «Наши гости». Концерт заслу
женной артистки РСФСР М. Фе
досовой ^фортепьяно).

20.25. «Ирам Грозный». Художествен
ный фильм.

22.15. — 22.25. Новости.

■  » ’ 1 ^ !1 '1 1 «  <4 сентября
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  

М О СКВА
Цв. Международный турнир по 
хоккею. Первый финальный 
матч. 2-й и 3-й периоды. Пере
дача на Торонто.
Новости.«ПОЭ.ЗЯЯ». А. Межиров.Вечер в концертной студии 
«Останкино».Играет оркестр народных ннст-
Йументов. „в «Луис Корвалан». К 60-ле
тию со дня рождения. Принима- 
ЮТ участие В. Тейтельбойм, 
Р. Кармен, дочери Луиса Корва- 
лана Мария-Виктория н Вивиан. 
«Первое лето.» Телевизионный 
художественный фильм.
«Время». _Цв. «Золотая нота». Концерт. Пе
редача из ГДР.Цв. Международный турнир по 
хоккею. Первый финальный 
матч.
Новости.

ТО М СК
«Один день большой стройки». 
Продолжаем разговор о делах и 
проблемах стро-птелей Томского 
нефтехимического.
«Там, где течет Пур». Научно-по
пулярный фильм.
Новости.

М О СКВА
Цв. «Луис Корвалан». К 60-летию 
со дня рождения.
«Первое лето». Телевизионный 
художественный фильм.

ТО М СК«в сберегательной кассе», «Слу
чай с новоселами». Фильмы. 

М О СКВА
«Время».

00.50. Цв. Международный турнир 
по хоккею. Первый финальный 
матч.

ВТО РА Я  П РО ГРАМ М А  
ТО М СК

«Сельская новь». У томских 
картос|>елеводов. Концерт.
«Малая механизация в строи
тельстве». На>'чно-популярный 
фильм.
«Золотой теленок». Художествен
ный фильм по роману Ильфа н 
Петрова. 1-я серия.
«Репортаж с выставки». Расска
зываем об экспозиции художе
ственного отдела областного 
краеведчесного музея. Передача 
1 -я

21.55. Новости.

з ж

венный фильм. («Узбекфильм»). «Время».
Цв. А. Яшин. «Угощаю рябиной». 
Фильм-концерт.Концерт.

ТО М СК
Новости,
«На полях области». 
Телевизионный конкурс нова
торов. «У сельс1шх рационализаторов».
Решения XXV съезда КПСС — в 
жизнь. «Массово-политическая 
работа парторганизаций Томско
го района на уборке урожая». 

М О СКВА 
20.СЮ, Новости.

20.15. Цв. Тираж «Спортлото».
Цв. «Испания: время перемен». 
Цв. Играет Л. Снегирева (арфа). 
«Человек и , закон».
«Седьмая пуля». Художественный фильм.

ТО М СК
«Вот тебе моя рука, товарищ». 
Документальный фильм.

М ОСКВА
23.00 — 23.30. «Время».

В Т О Р А Я  П РО ГРАМ М А  
ТО М СК

Фильм — детям. «Аленький цве
точек». Мультфильм.
Решения XXV съезда КПСС — в 
жизнь. «Народный контроль в 
страдную пору». Выступление 
заместителя председателя обла
стного комитета народного конт
роля В. Г. Калинкина.
«Золотой теленок». 2-я серия. 

22.10. Новости.

17.00.
17.30.
18.35.
18.55. 
19.05. 

-19.10.

19.40.

• 20.25. 
20.40. 
2 1 .0 0 . 
21.30.

22.50.

19.30.
20.15.

20.30.
22 . 00 -

14.45.

17.00.-
17.30.

17.55.
18.25.20.00.
20.15.

20.-45.

21.15.
21.25.

22 . 10.

20.05.
20.15.

20.55.
21,15-

«Америка семидесятых». Фильи 
4-й. «Город на Потрмаке». Автор 

Вал. Зорин.
«Врел^я».
Цв. «П; И. Чайковский. Роман
сы. Поет В. Левко». Фильм-кон
церт.
Цв. «Москва и' москвичи».
11в. Спортивная программа. 
Новости.Цв. Концерт камерной музыки. 
Произведения Ф. Шуберта и 
В. Моцарта псполияет заслужен
ная артистка РСФСР В. Ивано
ва.
«Америка семидесятых». Фильм 
4-й. «Город на Потомаке».

ТО М СК
Новости,
«Сельская новь». На полях обла
сти. «Работы вести ’ в комплек-- 
се». Рассказываем о фирме «Об
ская» Кожевииковского района. 
Киножурнал «Сельское хозяйст
во».
«В краю лесных богатств». Про
грамма посвящена Дню работни
ка леса.

М О СКВА
-23.30. «Время».

В ТО РА Я  П РО ГРАМ М А  
ТО М СК

Спортивная програм.ма. Кубок 
СССР по баскетболу (зона Сиби
ри и Дальнего Востока). 
«Энергетика шагает в горы». На
учно-популярный фильм.
«Наши гости». Поет солистка 
Московской государственной фи
лармонии Т. Буш.7ева.
Новости.

М ОСКВА
'22.50. Цв. «Монолог». Художест

венный фильм.

Ч Е Т В Е Р Г 16 сентября

11.40.

13.00. 
1.3.10
13.30.
14.40. 
15.10.

15.40.
17.00.
17.30.
18.40.

20.00.

20.15.

22.50.

23.00.
23.30-

19.30.
19.50.

21.45 —

С  Р Е  А  А 15 сентября

П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А
М О СКВА

11.00. Цв. «Книга в твоей жизни».
11.45. Цв. Международный турнир по 

хоккею. Второй финальный матч. 
2-й и 3-й периоды. Передача из 
Монреаля.

13.00. Новости.
13.10 Цв. «Спринт для всех». Молодеж

ная спортивная программа.
14.15. Цв. «Даешь Рогунскую ГЭС».
14.45. «Музыкальный абонемент». Пер

вая ■ симфония Д. Шостаковича. 
Исполняет Академический сим
фонический оркестр Московской 
государственной филармонии.

15.25. Цв. «Наш друг Монголия».
15.40. Цв. Тираж «Спортлото».
15.50. Цв. «По страницам ' «Сатирико

на». Премьера телеспектакля.
17.00. «Время».
17.30. Цв. Ксзнцерт солистов балета 

Большого театра Союза ССР.
18.00. Цв. Спортивная программа. I.

Кубок УЕФА по футболу. «Аек» 
(Афины) — «Динамо» (М). 2-й
тайм. 2. Международный rypirap 
по хоккею. Второй финальный 
матч. 2-й и 3-й периоды.

20.00. Новости.
ТО М СК

20.15. «Ученые — народному хозяйст
ву». Говорят участншш Всесоюз
ного совещания металлофнзиков.

20.35. «Неожиданные мысли доктора 
Буглова». Научнонпопулярный 
фильм.

20.45. Новости.20.55. «Опережая время». Докумен
тальный фильм.

21.05. «Поет ансамбль «Россияночка».
М ОСКВА

21.35. Цв. «Наш друг — Монголия».
21.50. Цв. «По страницам «Сатирико

на».
ТО М СК

22.50. ' «Техника безопасности на лини
ях связи».

М О СКВА
23.00—23.30. «Время».

В Т О Р А Я  П РО ГРА М М А
ТО М СК

19.30. Документальный фильм «Поеди
нок», киножурнал «Советский 
спорт» МЬ 7.

19.50. «Старый челн». Телевизионный 
художественный фильм по рас
сказу К. Паустовского.

М О СКВА
20.1. .̂ Цв. «Узоры».
20.45. Цв. Поет заслуженная артистка 

РСФСР Г. Писаренко.
ТО М СК

21.35. «Отечество мое». Документаль
ный фильм.

21.55 — 22.05. Новости.

11.30.
13.00.
13.10.
14.00.

14.15.
15.00.

15.30.

П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  
М О СКВА

Ф и льм  — детям. «Отряд Труба- 
чева сражается».
Новости.
Цв. Поет заслуженная артистка 
РСФСР Г. Писаренко.
Цв. «Испания: время перемен».
Интервью члена Исполкома ЦК 
Коммунистической партии Испа
нии Марселнно Камачо.
Цв. «Народное творчество». Те
леобозрение.
«Человек и закон». Ведущий — 
доктор юридических наук А. А. 
Безуглов.
Цв, «Седьмая пуля». Художест-

П Я Т Н И Ц А 17 сентября

11.00.
11.45.
13.00.
13.10.

13.45.

П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  
М О СКВА

Цв. «Приходи, сказка».
Фильм — детям. «Гибель орла». 
Художественный фильм.
Новости.
Цв. Спортивная программа. 1. 
Соревнования на Кубок Балтики 
среди крейсерских яхт. 2. Чемпи
онат мира по высшему пилота
жу.
Цв. «Артлото». Эстрадная про
грамма.

В 2 Н 2 !1 1 Я | 1 8  сентября
П Е Р В А Я  П РО ГРА М М А  

М О СКВА
11,50.' «В гостях у сказки». «Конек-Гор

бунок». Художественный фильм. 
(«Союздетфильм»).

13.00. Новости.
13.10. Цв. Почта программы «Здоро

вье». Ведет передачу врач Ю. В. 
Белянчнкова.

13.40. Цв. Эстрадный концерт.
14.10. Цв. Беседа на международные 

темы политического обозревате
ля газеты «Правда» Ю. А. Жуко
ва.

14.55. Цв. С. Михалков. «Пощечина».
Премьера фнльма-спектакля
Московского театра сатиры. (В 
перерыве — документальный 
фильм).

17.00. «Вре.мя».
17.30. Цв. Концерт Госуда'рютвенн»ого 

ансамбля танца Молдавской ССР 
«Жок».

18.15. «Больше хороших товаров».
18.45, Дв. «Песня-7б>.
19.10. Цв. «Очевидное-неверояпюе». Ве

дущий — профессор С. П. Капи
ца.

20.00. Новости.
20.15. Цв. Тираж «Спортлото».
20.25. Цв. Концерт из произведений 

В. П. Соловьева-Седого.
31.05. Цв. «Империалистический за

говор в Ливане». Интервью гла
вы постоянного представитель
ства Организации освобождения 
Палестины в СССР М. И. Аш- 
Шаера.21.20. «Здравствуй и прощай». Художе
ственный фильм. («Ленфильм»).

23.00. «Время».23.30—00.45. Цв. Международный тур
нир по хоккею. Третий финаль
ный матч. 2-й н 3-й периоды.

В ТО РА Я  П РО ГРА М М А  
ТО М СК

18.00. Фильм — детям. «Карляк-Нос». 
ФильМ-спектакль.

19.00. Студия «Юность». «Общежитие 
— твой дом».19.05. «Солнце несущий». Телеф ильм - 
концерт, (Литовское телевиде
ние. 1975 г.).

19.50—21.00. «Иду в завтра*. Художественный фильм. («Узбекфильм». 
1974 г.).

Е Ш Ш Я 3 1 '*
П Е Р В А Я  П РО ГРА М М А  

М О СКВА
Цв. «Вперед, мальчишки!*. 
«Служу Советскому Союзу!*. 
Новости.
Мульт())ильм. * .Цв «Сегодня — День работника 
леса*. В передаче принимает 
участие министр лесной н деревообрабатывающей прмтыш-
кенности СССР Н. В. Тимофеев. 
Цв. Музыкальная программа для 
работников леса.
Цв. «Клуб кинопутешествнй».
Цв. «Международная панорама». 
«На экране — фильмы с участи
ем Чарли Чаплина».
«Время».Цв. «Час Большого симфониче
ского оркестра». Ведущая — 
О. Доброхотова.Документальный ф и льм . 
«Сельский час».
Новости.
Цв. «Огни цирка» (Венгрия). 
«Экранизация 1гатературнЫ5С
произведешь». «Капитанская
дочка». Художественный фильм, 
(«Мосфильм»).

-23.30. «Время».

11.00
12.0р.
13.00.
13.10.
13.25.

13.55.
14.20.
15.20. 
15.50.
17.00.
17.30.

18.30.
19.00.
2 0 .0 0 . 
20.15. 
21 . 0 0 .

• 23.00

10 сентября. «Она и дьяво
лы » (две серии) — 19-30. 17.

ЦИРК
10 сентября. Гастроли  Ро

сто вско го  ц и р ка .
Начало — в 20 часов.хгпяо

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Тай на золотого Будды »
11, 13. 15, 17, 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

«Зап р етн ая  лю бовь» —
19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
п о д ш и п н и к о в о го

з а в о д а
«П риним аю  бой» — 19,20-30. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

«К ом иссар  полиции обвиня
ет» — 17-10. 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Господин-420» — 15, 18, 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Ген ер алы  п е сч ан ы х  кар ье

ров» — 17-20, 19, 21.
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Табор у х о д и т  в небо» —
8-50 ,. 12-30, 14-25, 16-20, 18-20,
20- 15, 22-10. « К ап и тан  Д ж ек»
— 10-40.

ИМ. М. ГОРЬКОГО
«П отоп* (2-я сер и я в двух 

частях) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «М уж ч ин ы  в ее ж и з
ни» — 8-40, 10-20, 12. 13-40,
15-20, 17, 18-40, 20-20. 22. Зал 
кинохроники. «Григор|Ий А л е к 
сандров  и, Л ю бовь Орлова»
— 9, 10-05. 11-10, 12-15. 13-20, 
14-25, 15-30, 16-35. 17-40,18-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Потоп» (2-я сер и я в д в у х  

ч а с тя х ) — . 9, 11-30, 14, 16-30,
19, 21-30. «Торговец» (две се
рии) — 8-40. 12-40. «Честное 
волш ебное» — 11-10. «Колду
нья»  — 16, 18-10, 20-10, 22-10. 

«ПИОНЕР»
М ультсбор н ик  ffc 51 — - 9,

10-20. «Н еуловим ы е м стители »
— 11-40, 13-20, 15. «Черный
чуло к»  — 16-40, 18-10, 19-40,
21 -  10.

«СИБИРЯК»
«Чудо с косичкам и» — 9-20. 

«Ф ан ф ан -Тю льп ан »  — 11, 12-40, 
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21. 

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«П оследний  п атр он» — 12,
13-30. 15. 16-30, 18. 19-30, 21.

щ

П Я ТН И Ц А , 10 сен тября 
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  

М О СКВА
10.35. Цв. Фильм — детям. 

«Неоткрытые острова». Теле
визионный художественный 
фильм, («Беларусьфильм» по 
заказу Гостелёрадио).' 11.40. 
Цв. Международный туфнйр-' 
по хоккею. 13.00. Новости. 13.10. 
«Путь к  премьере». Фильм- 
концерт (Киргизское телеви
дение). 13.‘40. Цв.. «Интербыт- 
маш-76». 14.10. Цв. Концерт с 
участием Е. Шаариной, Е. Рай
кова, Л. Сметапникова, хора и 
оркестра Государственного 
Красноярского ансамбля тан
ца Сибири. 14.55. Цв. «Полевая 
почта «Подвига». Ведет пере
дачу Герой Советского Союза 
писатель В. В. Карпов. 15.25. 
«Парень из нашего города». 
Художественный фильм.'Л Т;00. «Время». 17.30. «Путь к премь
ере», Фильм-йойЙерт. 18.00. 
Цв. Спо-ртнвйа'я' программа. •
1. Международный турнир по 
хоккею. Сборная СССР — сбор
ная США. 2-й и 3-й периоды.
2. Международный турнир по 
хоккею. Сборная ЧССР — сбор
ная Канады.'3-й период. 2-0.00. 
Новости.

ТО М СК
20.15. «Сельская новь». Се

годня у инициаторов област
ного соревнования — труже
ников села Колпашевского 
района. Концерт. 20.45. «Вре
мя перемен». Документальный 
телефильм. (Горьковское теле
видение. 1975 г.). 21.05. «Газе
ты и журналы — в каждую 
семью». 21.15. Новости.

М О СКВА
21.25. «Парень из нашего

города». Художественный
фильм.

ТО М СК
22.50. Маленький концерт.

М О СКВА
23.00. «Время». 23.30. «Путь 

к премьере». Фильм-концерт. 
(Ю.ОО—-02.00. Цв. Спортивная 
программа. 1. Меящународный 
турнир по хоккею. Сборная 
СССР — сборная (11ША. 2-й и 
3-й периоды. 2. Сборная ЧССР 
— сборная Канады. 3-й период.

В ТО РА Я  П РО ГРАМ М А  
ТО М СК

20.00. «Фаина Усанина — 
бригадир». Документальный 
телефильм. (Пермское телеви
дение. 1976 г.).

М О СКВА
20.15. «Музыкальный або

немент». «Русский романс». 
Поет народная артистка СССР 
И. Архипова. 20.55. Цв. «Поле
вая почта «Подвига».

ТО М СК
21.25. «И придешь в золо

тую осень...». Документальный 
фильм.' 21.45. Вестник ЦНТИ. 
«Компле1гсная система управ
ления качеством на заводе 
«Сибэлектромотор». 22.10 — 
22.20. Новости.

Проектно-конструкторское бюро областного управле
ния бытового обслуживания приглашает -на работу:
инженера-сметчика, старшего инженера-технолога по 
вентиляции, заведующего технологическим сектором, ин
женера по снабжению, старшего инженера-технолога 
швейного производства, инженера по гражданской оборо
не, старшего инженера-метролога, старшего инженера по 
стандартизации, заведующего сектором организации 
службы быта, старшего инженера экономичестсого анали
за, старшего инженера по нормированию труда и зарпла
ты, старшего инженера сектора ценообразования, бух- 
галтера-методиста, старшего техника (библиотекарь), 
старших художников (оплата сдельная), художников 
(сдельная оплата труда).

Обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 151-а, в бюро по тру
доустройству.

Областной Дом народного творчества ОБЪЯВЛЯЕТ 
НАБОР в подготовительную группу народного ансамбля 
современного бального танца

«ВАТАЛИНКА»
Принимаются юноши и девушки в возрасте от 16 до 

25 лет.
Заявления принимаются до 10 октября.
Приемная комиссия работает в Томском городском са

ду (главный вход, кабинет художественного руководите
ля) каждый вторник и четверг, с 17 до 20 часов.

Телефоны для справок №№ 2-40-02, 2-60-02.

Прюизводственное объеди
нение Томскоблбыттехни- 
ка в ювелирной мастерской 
принимает заказы на ре
монт . всех видов золотых 
изделий и изготовление ши
роких обручальных колец 
из золота и серебра заказ
чика, здесь же можно зака
зать гравировку. Мастер
ская расположена ■ по ул. 
Красноармейской, 114, в До
ме быта JVb 2 и работает с 19 
до 19 часов, кроме воскресе
нья.

Томскому областному со
вету ДСО «Спартак» требу
ются на работу: главный
бухгалтер, инструкторы физ
культуры, машинистки, ин
женер-электрик, завхоз, ме
ханик, мастер . подготовки 
горы, рабочие, гардеробщи
ца, администратор гостини
цы «Спортивная», кастелян
ша гостиницы, дежурные 
гостиницы, инструктор-ме
тодист, тренеры СДЮСШ.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трз'-доустройству.

Томской конторе Госбанка 
на постоянную работу тре
буются: инкассаторы и кас
сиры (пенсионерам полно
стью сохраняется пенсия), 
слесарь, шофер.

Обращаться; г. Томск-50, 
пр. Ленина, 109, телефон 
№ 3-00-72. или пр. Лени
на, 151-а, в бюро по трудо
устройству.

Томскому деревообрабаты
вающему комбинату М 2 
облтоппрома требуются ма
стера по деревообработке к 
главный механик.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству.

НДШ АДРЕС и  ТЁЛЕдШ НЫ >,
А дрес р е д акц и и : 634050, Том ск , ГС П , пр. нм . Ф р у н зе , 103. Т елеф о н ы : приемной ред актора — 4-74-35, зам естителей  ред актора  — 4-77-52, 4-71-35. о тв ет . секр е тар я  — 4-72-34.

с е к р е та р и а та —4-80-20, 4-74-48. отдела партийной  нсизни — 4-80-52, о тдела проп аган ды  — 4-80-95, про м ы ш ленности  — 4-46-76, 4-40-43, о тдела н еф тегео ло ги и , с тр о и те л ь ств а  и тр ан сп о р та
4-51-83, 4-35-53, о тдела сел ьско го  х о з я й с тв а —4-83-65, 4-23-60, о тд ела  н а у к и  и учеб н ы х заведений — 4-33-63, 4-74-48, о тд ела  и н ф о р м ац и и — 4-73-32, 4-81-22, отдела советского  стр о и те л ь ств а

бы та  — 4-81-61, 4-70-34. о тд ела  писем  
с те н о гр а ф и с тк и  ~  4-70-34, деж урного

4-81-65. 4-77-87. 4-77-31, о тд ела  и ллю страц и й  - •  4-77-39, з а а , хо зяй ство м  и о тдела объявлений — 4-77-62, областной
2-05-88.

ж ур н ал и стск о й  ор ганизац ии 4-20-91,

К500414 Заказ № 1188 г. Томск, типография издательства «Краевое зна)ия».
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